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Мониторинг СМИ 8 – 15 сентября 2022 года 
Упоминаний всего: 82, из них в федеральных СМИ – 35 

Телевидение: 11 

Интернет: 51 

Печать: 10  

Радио: 10 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 18 

По инициативе ОСО и СМИ: 38 
 

Россия 24 – Чита  
https://gtrkchita.ru/news/?id=52261                                                                      09 сент 2022, 13:23 

В Чите обсудили проблемы вывоза мусора 

Почему тормозит "мусорная реформа", и какие изменения в законодательстве необходимы, 

чтобы она набрала обороты - обсудят депутаты Государственной Думы на больших 

парламентских слушаниях в конце сентября. А пока они ездят по регионам, чтобы познакомиться 

с ситуацией ближе. Круглый стол, на котором говорили о проблемах с вывозом мусора в 

Забайкалье, собрал заместитель председателя комитета по экологии, природным ресурсам и 

охране окружающей среды Государственной Думы, представитель фракции "Новые люди" 

Георгий Арапов.  

За столом заинтересованные в успешной реализации реформы люди - представители 

регионального оператора "Олерон+", экологи, учёные и предприниматели. На экране снятая на 

телефон жительницей Могочи контейнерная площадка, откуда мусор не вывозится уже не первую 

неделю. Ситуация, к сожалению, типичная. 

<…> А кроме того, услугу по вывозу мусора оплачивает пока лишь 74% населения. При этом 

у жителей края к региональному оператору тоже есть притензии: почему не вывозят золу, ветки, 

ботву с огородов. "Будет заложено в тариф, - говорит представитель "Олерон+", - будем 

вывозить". Вообще же, вступает в разговор доцент кафедры техногенной безопасности ЗабГУ 

Дмитрий Жигарев, в разных регионах России в зависимости от сезона и климата 

морфологический состав мусора меняется, но ещё с советских времён его никто не изучал. А 

значит, нет чёткого представления - сколько за мусор платить и как перерабатывать. У нас 

в крае, считают предприниматели сортировки мусора, как таковой практически нет… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52273                                                                      09 сент 2022, 18:27 

Мемориальную доску ученому Кобылянскому открыли в Чите 

Еще одна мемориальная доска появилась сегодня на стене бывшего Читинского 

педагогического института. Ее открыли в честь основателя философской школы Забайкалья 

Виктора Кобылянского, который в этом году отметил бы свой 80-летний юбилей. О том, каким 

сегодня вспоминают исследователя родные, коллегии и его студенты, - в сюжете Александры 

Сергутской. 

Доктор философских наук, профессор, член-корреспондент Российской академии 

образования Виктор Кобылянский вошел в историю не только региональной науки. Его имя 

известно в научных кругах по всей стране и за рубежом. К трудам Виктора Аполлоновича до сих 

пор обращаются исследователи. Об его вкладе в развитие учения о философии говорили и на 

открытии мемориальной доски. 

Елена Захарова, заведующая кафедрой философии ЗабГУ, доктор философских наук, 

профессор: "Он был основателем первой аспирантуры по философии, диссертационного 

совета по защите кандидатских и докторских диссертаций по философии. Виктор 

Аполлонович по праву может считаться основателем философской школы Забайкалья". 

Жена Кобылянского Раиса Георгиевна после смерти занялась сохранением памяти о муже. 

По ее инициативе в Забайкальском госуниверситете организовали аудиторию-музей, где хранятся 

личные вещи и библиотека профессора. Также она опубликовала научный сборник неизданных 

трудов ученого. Мемориальная доска стала общим проектом супруги Виктора Аполлоновича и его 

родной кафедры. 

Раиса Кобылянская, жена доктора философских наук Виктора 

Кобылянского: "Конечно, это не только моя радость - это радость коллектива, кафедры, 

потому что он на кафедре практически жил, он кафедру любил, он любил своих студентов, своих 

преподавателей. И он всегда говорил, что преподаватели пединститута - самые грамотные, 

самые умные". 
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Таким же считали Виктора Аполлоновича его студенты. Те, для кого Кобылянский стал 

наставником, гордо называют себя аполлоновцами. Многих вдохновляли на познание науки 

именно труды и идеи профессора. 

Александр Новиков, профессор кафедры географии ЗабГУ, доктор географических 

наук: "Я вспоминаю, как он отстаивал идею о том, что экосистема и экологическая система 

- не одно и тоже. Что экологическая система - это частный случай экосистемы. И тогда его 

не понимали, но сейчас мы с вами видим, что ведут речь о цифровых экосистемах, 

образовательных экосистемах". 

Таким и запомнили Виктора Кобылянского - исследователем, опережающим время, 

вдумчивым и преданным науке. 
 

ГТРК «Чита» 
https://gtrkchita.ru/news/?id=52224                                                                      08 сент 2022, 10:20 

"Утро России - Чита", 8 сентября 2022 

<…> Сейчас границы, хоть и с ограничениями, но открыты. А значит иностранные студенты, 

в частности китайские, в привычном для них очном формате у нас, в Забайкалье. И вот как раз с 

аспирантами, которые уже долгое время здесь учатся, познакомились наши корреспонденты.  

Особый интерес к российскому образованию имеют граждане Китая. Лю Ин – аспирантка 

направления культурный туризм в экономике. За ее плечами 6 лет жизни в России и уже 2 

диплома: бакалавра и магистра.  

Лю Ин, аспирантка Забайкальского государственного университета: «Сначала сложно, 

но все русские – добрые, много мне помогают, поэтому нормально. А в аспирантуре я 

выбрала культуру, потому что мне нравится русская культура, она интересная и ясная». 

Культура неразрывно связана с творчеством, потому Лю Ин свободное от учебы время 

посвящает творческим хобби. Одно из любимых увлечений – вышивание.  

А вот аспиранта Дун Лие больше увлекает российский спорт. 

Дун Лие, аспиратнт Забайкальского государственного университета: «Я люблю 

заниматься фитнесом, люблю бегать. Но и смотреть люблю. На бои Хабиба, Федора 

Емельяненко. Путин любит его, я тоже люблю»… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52256                                                                      09 сент 2022, 09:34 

Бедствие великого озера: какой вред несут реки Забайкалья Байкалу и как избежать 

экологической катастрофы 

Чистые реки - прозрачное озеро. Самый глубокий водоем России - озеро Байкал - имеет 

множество притоков в Забайкалье. Они как и другие воды не только наполняют озеро, но и влияют 

на его экосистему. Что же несут в себе реки из нашего региона, какой вред они могут нанести 

Байкалу, и как уменьшить негативное воздействие? Разбиралась Александра Сергутская. 

Чуть больше 13% всей территории Забайкалья относится к водосборной площади озера 

Байкал. Два главных природных "поставщика" воды - это крупные реки Хилок и Чикой с их 

многочисленными притоками. Они впадают в Селенгу, а та в свою очередь в Байкал. Но только, 

так называемая, буферная зона озера несет в себе немало сюрпризов и далеко не приятных. Воды 

этих рек в последнее время загрязняются. Больше всего в этом плане страдает Хилок. 

Евгения Зыкова, доцент кафедры водного хозяйства, экологической и промышленной 

безопасности ЗабГУ: "У нас основные загрязняющие вещества по реке Хилок - это 

органические вещества. Превышает ПДК содержание железа, меди, марганца и 

нефтепродуктов. Какие-то вещества имеют природное происхождение, какие-то 

антропогенное". 

Все это попадает в водоем вместе со сбросами от предприятий, бытовыми отходами. Влияют 

на экологическое состояние рек и расположенные рядом железная дорога и федеральная 

автотрасса. 

Евгения Зыкова, доцент кафедры водного хозяйства, экологической и промышленной 

безопасности ЗабГУ: "По данным краевого экологического центра у нас имеющиеся очистные 

сооружения, например, как в городе Хилок, в Петровск-Забайкальском, не справляются с 

очисткой бытовых сточных вод. То есть оборудование настолько изношено, требует 

реконструкции, средств на реконструкцию не хватает, поэтому они не выполняют свою 

функцию". 

Настоящим спасением водоемов может стать госпрограмма "Сохранение озера Байкал". В 

России она работает с 2019 года. Так, в ее рамках Республике Бурятия выделили более 2 
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миллиардов рублей, а Иркутской области - почти 7 миллиардов. Забайкалье же получило 430 

миллионов. Эти вложения пошли на строительство очистных сооружений в поселке Тарбагатай 

Петровск-Забайкальского района и на станции Жипхеген Хилокского района. А также на 

реконструкцию сооружений в городе Хилок… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52356                                                                      13 сент 2022, 15:08 

"Бумага, сдавайся!": активисты ЗабГУ собрали 230 кг макулатуры 

Состоянию природы с каждым днем уделяют внимание все больше людей. Повсеместно 

проводятся десанты по очистке пляжей и лесов, просветительские мероприятия по раздельному 

сбору мусора. 15 сентября стартует всероссийская акция по сбору макулатуры "БумБатл". 

Активисты экологического отряда Забайкальского государственного университета "Эдельвейс", 

можно сказать, провели репетицию перед этим масштабным событием. Каких результатов 

достигли, узнавал Егор Бутин. 

Юбилейный для отряда "Эдельвейс" год богат на события. Акция "Бумага, сдавайся!" - лишь 

одно из многих. Но все они объединены фундаментальной идеей сохранения природы и 

бережного отношения к ней, заложенной еще в момент основания. 

Долгорма Анудариева, руководитель студенческого волонтерского экологического 

отряда "Эдельвейс" ЗабГУ: "Создан отряд в 2002 году на базе кафедры тогда еще экологии и 

экологического образования. И изначальная цель отряда - это, конечно, экологическое 

просвещение, экологическое образования населения, подрастающего поколения". 

И если на старте в команду "Эдельвейса" входили только студенты-экологи, то сейчас к ней 

присоединяются волонтеры со всего университета. Успех обязан в том числе и проведению массы 

просветительских и практических мероприятий. Мимо экологической акции "Бумага, сдавайся!" 

не смогли пройти и мы. 

Егор Бутин, корреспондент: "В этой небольшой пачке бумаги - сотни минут 

информационных сюжетов. И даже после выхода в эфир носитель текста может пойти на 

пользу: вся бумажная "отработка" компании ГТРК "Чита" получает статус макулатуры и 

отправляется на переработку". 

На проведение сбора макулатуры активистов отряда "Эдельвейс" вдохновили их же коллеги 

- студенты. За учебный год, говорят, скапливается немало бумаги. Знания, зафиксированные на 

ней, остаются в головах. А вот сами конспекты и доклады занимают много места. А просто 

выбросить - жалко. 

Михаил Задорожин, командир студенческого волонтерского экологического отряда 

"Эдельвейс" ЗабГУ: "Когда мы проводим нашу акцию, мы стараемся не просто собрать 

макулатуру, а объяснять нашим участникам, что эта макулатура пойдет на переработку. То 

есть ее не просто выкинут. Ее переработают, и из нее уже снова будут какие-то произведены 

бумажные изделия. То есть мы сохраняем лес - легкие нашей планеты". 

За пять дней акции волонтерам удалось собрать внутри университета более 230 килограммов 

сырья для последующей переработки. Вырученные за вторсырье средства ребята направят на 

работу отряда. А в планах - задействовать в акции и другие образовательные учреждения. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52367                                                                      13 сент 2022, 21:35 

Новым ректором ЗабГУ назначили экс-проректора ДВФУ по учебной работе Оксану 

Мартыненко 

В крупнейшем вузе Забайкальского края - смена руководства. Исполняющей обязанности 

ректора Забайкальского государственного университета назначена бывший проректор по учебной 

работе Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. Сегодня нового 

руководителя вуза представили преподавательскому составу ЗабГУ. 

На заседании Ученого совета присутствовали губернатор Забайкальского края Александр 

Осипов, заместитель председателя правительства региона Инна Щеглова и директор департамента 

кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов. И вот, как он представил Оксану 

Мартыненко. 

Алексей Свистунов, директор департамента кадровой политики Минобрнауки 

России: "Могу сказать, что это архиквалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под её руководством. Она заканчивала Дальневосточный государственный 

университет, занималась управлением в сфере образования, вела много интересных проектов, 

долгое время была проректором по учебной работе, работала в правительстве Приморского 

края. В последние годы работала в Дальневосточном федеральном университете". 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52356
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Что касается Сергея Иванова, на протяжении десяти лет возглавлявшего Забайкальский 

государственный университет, то, возможно, его дальнейшая работа так же будет связана с 

родным вузом. 

Алексей Свистунов, директор департамента кадровой политики Минобрнауки 

России: "Мы договорились, что Сергей Анатольевич, во-первых, мы хотим его поблагодарить за 

несколько лет работы. Мы хотим, чтобы он остался в университете, по взаимной 

договорённости остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. Конечно, мы 

со своей стороны благодарим его за то, что он много для университета сделал, университета с 

большой, хорошей историей". 

Губернатор Забайкальского края Александр Осипов выразил надежду, что команда вуза под 

новым руководством продолжит путь развития, будет решать ряд задач, среди которых – 

реализация многочисленных проектов и программ в сфере высшего образования. 

Александр Осипов, губернатор Забайкальского края: "Наверное, этим событием мы 

открываем новую страницу в развитии забайкальского высшего образования и в целом 

образования. Это флагман нашего образования, ещё пока не занявший до конца своего места вуз, 

определяющий, по существу, и научную, и исследовательскую, и образовательную работу края. Я 

надеюсь, что Оксана Олеговна и многие из вас будут соратниками, явится командой развития 

нашего образования благодаря этому эта роль и место будут заняты". 

Оксана Мартыненко поблагодарила за оказанное доверие и отметила, что перед нею, как 

руководителем, и в целом перед вузом стоит множество задач, которые потребуют коллективных 

решений. 

Оксана Мартыненко, и.о. ректора Забайкальского государственного университета: "Я 

думаю, что Забайкальский край достоин того, чтобы ЗабГУ был не просто университетом для 

региона, он должен стать институтом развития Забайкальского края. И должен найти своё 

место, как минимум, в развитии ДФО и системы высшего образования Российской Федерации. У 

нас есть масса уникальных преимуществ, на которые нужно делать ставки". 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=52242                                                                      08 сент 2022, 21:21 

Площадку Быстринского ГОКа посетил Алексей Чекунков в рамках ВЭФ 

В рамках Восточного экономического форума площадку Быстринского ГОКа посетил 

министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков. 

Он познакомился с технологией производства концентратов на предприятии и 

поинтересовался перспективами развития комбината. 

- У нас полиметаллическое месторождение. Выпускаем железорудный, медный и 

золотосодержащий концентраты. 

- 330 БелАЗов в сутки - серьезно! 

Ранее генеральный директор Быстринского ГОКа Александр Попов выступил на панельной 

дискуссии форума "ВЭФ Юниор". Участники дискуссии обсудили вопросы трудоустройства 

молодых специалистов и их дальнейшего карьерного роста, удержания молодёжи в регионах. 

Руководитель крупнейшего горнодобывающего предприятия Забайкалья рассказал о 

существующих образовательных программах. 

Александр Попов, генеральный директор Быстринского ГОКа: "Заключили соглашение с 

Забайкальским горным колледжем, принимаем студентов на практику. Наши сотрудники, 

например, главный геолог или технический директор, они приходят и проводят различные 

тематические занятия. Рассказывают, что мы за отрасль, какие технологии применяем. Также 

мы сейчас взаимодействуем с Забайкальским государственным университетом. Такая же 

программа, которая позволит брать студентов на практику и уже в процессе обучения 

рассказывать им о том, что мы делаем, о тенденциях, какие профессии на рынке сейчас нужны". 

Напомним, что Быстринский ГОК реализует программу #ПоколениеБЫСТРЫх, название 

которой дали студенты-участники. Это программа трёхстороннего взаимодействия работодателя, 

учебного заведения и самих учащихся… 
 

ЗабТВ 
https://zab.tv/broadcast/68594                                                                                 12:06, 14 сентября  

Картина Дня 14 сентября 2022 года 

<…> Губернатор Забайкальского края Александр Осипов накануне представил ученому 

совету Забайкальского госуниверситета нового ректора учреждения – бывшего проректора 

Дальневосточного федерального университета Оксану Мартыненко.  

https://gtrkchita.ru/news/?id=52242
https://zab.tv/broadcast/68594
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Директор департамента кадровой политики министерства науки и высшего образования РФ 

Алексей Свистунов на заседании сообщил, что у предыдущего ректора Сергея Иванова были 

планы уйти в отставку, поскольку он хотел плотнее заняться научной деятельностью.  

По информации СМИ, 12 сентября прежний ректор ЗабГУ Иванов подал в отставку. Слухи о 

его увольнении начали приходить с конца августа… 
 

https://zab.tv/broadcast/68589                                                                                 12:36, 13 сентября 

Картина Дня - 13 сентября 2022 года 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов подал в отставку, ходатайство удовлетворено федеральным 

минобразования. Об этом рассказали Заб.Ру источники, знакомые с ситуацией… 
 

https://zab.tv/news/68577                                                                                        20:57, 10 сентября 

Согнать на выборы студентов! 

Председатель Центральной избирательной комиссии Элла Памфилова назвала предстоящие 

сентябрьские выборы самыми спокойными за 10 лет. Телеканал "ЗабТВ" в политических игрищах 

не участвует, а потому, мы решили лично убедиться в утверждении главы Избиркома России. 

Поводом стали вот эти кадры, присланные в редакцию телеканала. 

"Кому есть 18 лет, но нет прописки в общежитии, можно сходить сегодня, досрочно 

проголосовать по адресу Богомягкова, 23, 2 этаж, кабинет 209. Обязательно нужно будет 

проголосовать за... Нужно будет сделать фотографию и скинуть фото мне в личное сообщение." 

Исходя из текста сообщений, один из кандидатов якобы обещал стать спонсором общежития. 

Первым делом мы отправились в территориальную избирательную комиссию, дабы узнать мнение 

председателя о происходящем. 

Как и полагается, ровно через минуту сотрудники действительно появились на месте. Судя 

по реакции председателя, предоставленный нами текст сообщения, ее нисколько не удивил. По 

всей видимости подобная ситуация не нова для видавших виды чиновников . 

Римма ЛОЛА, председатель Территориальной избирательной комиссии: 

"То, что касается данного сообщения, которое я сейчас только что увидела, сообщение о том, 

что можно прийти досрочно проголосовать по адресу Богомягкова, 23, кабинет 209а.Это адрес 

ТИК. Досрочное голосование, по закону, у нас началось уже с 31 августа. Да, действительно, с 31 

августа по 6 сентября проводилось в помещении территориальной избирательной комиссии, по 

адресу Богомягкова, 23, кабинет 209а с 7 сентября по 10 включительно, досрочное голосование 

проводится в помещениях УИК. Соответственно, сегодня досрочно проголосовать на 

Богомягкова, 23 уже нельзя. Данное сообщение не соответствует действительности. Во-

вторых, период агитации и агитации за кандидатов у нас заканчивается 10-го сентября по 

местному времени. Если такие факты сейчас поступают, то со стороны ТИК будет направлено 

обращение в УМВД России по городу Чите." 

Нынешним законодательством предусмотрено участие в голосовании студентов очной 

формы обучения, место жительства которых находится за пределами избирательного округа, если 

они зарегистрированы в общежитии. Для этого ректору необходимо подать списки желающих для 

включения их в основной список избирателей, но не позднее, чем за 10 дней до начала 

голосования. Другими словами, такие списки должны были быть поданы не позднее 21 августа. 

Однако, по имеющейся у нас неподтвержденной пока информации, списки не подавались. Римма 

Лола уверила нас, что списки все же есть и поданы в срок, вот только дату отказалась назвать 

наотрез. 

Отказ такого рода возможен только в том случае, если информация содержит 

государственную, коммерческую или иную тайну. По коммерческим ли или государственным 

соображениям председатель не ответила нам на вопрос, нам предстоит еще узнать. Сама же 

ситуация выглядит довольно странно, с учетом того, что в самом учебном заведении нас заверили 

- никаких списков на выборы они не подавали. 

Светлана МЕЛЬНИЦКАЯ, пресс-секретарь ЗабГУ: 

"Так вот сейчас я переговорила с проректором. Значит, Стас, он сказал, что списки не 

подавались никакие. На Журавлева, 55 никакой агитации не было, потому что студенты со 

временной регистрацией. И у нас вообще агитации никакой к этому голосованию не 

проходило". 

Не теряя времени, мы направились на Журавлева, 55 к общежитию № 1, дабы узнать, 

действительно ли там не было никакой агитации… 

 
 

https://zab.tv/broadcast/68589
https://zab.tv/news/68577
https://ria.ru/20220909/vybory-1815466125.html?chat_room_id=1815466125
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РТК «Забайкалье» 
https://zrtk.ru/article/8825                                                                                         18:07, 13.09.2022 

Первый IT-диктант состоялся в Забайкалье 

Забайкальский край присоединился к Всероссийской образовательной акции по 

информационным технологиям «IT-диктант», которая проходит в регионах страны 13 сентября. 

Диктант прошёл в Точке кипения при поддержке «Удоканской меди» и Агентства стратегических 

инициатив. В нём приняли участие студенты читинских университетов и наша съёмочная группа. 

«IT –диктант» – это набор из 32 тестовых заданий разного уровня сложности. Были вопросы, 

касающиеся основ работы с компьютерной техникой и навыков использования Интернет-

ресурсов. Часть - более сложные по таким темам, как блокчейн и интернет вещей. Задача 

тестирования оценить уровень компетенций участников, их владение базовыми и продвинутыми 

цифровыми навыками. 

Лариса Бобылева, доцент кафедры психологии образования ЗабГУ, грантовый куратор 

Забайкалья: «Масштабное мероприятие, очень классное технологичное современное это 

«IT-диктант», который Точка кипения Чита проводит совместно с агентством 

стратегических инициатив и давними партнёрами «Удоканской медью». 

Яркое и технологичное для края событие состоялось при поддержке компании «Удоканская 

медь», а попробовать свои силы в знаниях IТ собралось настолько много студентов, что пришлось 

разделить их на три потока, что явно говорит о заинтересованности молодого поколения в 

цифровой грамотности… 
 

Чита.Ру 
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/08/71637407/                                  8 сентября 2022, 14:10 

Площадку Быстринского ГОКа на восточном экономическом форуме посетил Алексей 

Чекунков 

Во Владивостоке продолжается Восточный экономический форум. На площадку 

Быстринского горно-обогатительного комбината (ГОКа) в павильоне Забайкальского края пришел 

министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков. 

Он познакомился с технологией производства концентратов на предприятии и 

поинтересовался перспективами развития комбината. 

Ранее генеральный директор Быстринского ГОКа Александр Попов выступил на панельной 

дискуссии форума «ВЭФ Юниор». Участники дискуссии обсудили вопросы трудоустройства 

молодых специалистов и дальнейшего карьерного роста, удержания молодежи в регионах. 

Руководитель крупнейшего горнодобывающего предприятия Забайкалья рассказал об 

образовательных программах для молодежи. 

— Мы заключили соглашение с горным колледжем, принимаем студентов на практику. 

Наши сотрудники, например, главный геолог или технический директор, они приходят и проводят 

различные тематические занятия, рассказывают, что мы за отрасль, какие технологии применяем. 

Также мы сейчас взаимодействуем с Забайкальским государственным университетом, — 
прокомментировал Александр Попов… 

 

https://www.chita.ru/text/incidents/2022/09/09/71640995/                             9 сентября 2022, 17:18 

Наблюдатели заявили о нарушениях на досрочном голосовании за депутата думы Читы 

Общественные наблюдатели на досрочном голосовании на выборах депутата гордумы Читы 

заявили о нескольких нарушениях, якобы произошедших 9 сентября на двух избирательных 

участках. Об этом корреспонденту «Чита.Ру» сообщил один из наблюдателей. 

Единый день голосования в Забайкалье будет проходить 11 сентября. В Чите в этот день 

пройдут дополнительные выборы депутата гордумы Читы седьмого созыва по одномандатному 

избирательному округу № 9 «Центральный». 

— Перед началом выборов списки избирателей должны были подавать заранее. Студенты по 

временной прописке не должны были голосовать. Тем не менее вся общага стоит на ушах, их 

просят проголосовать за кандидата. Им пообещали, что отремонтируют общагу. Мы уже подали 

жалобу на это. Также произошло следующее — на 127-м избирательном участке, в ЗабГУ, в 

15:45 представитель от кандидата засняла на видео, что сейф вскрыт без присутствия 

наблюдателей. У председателя комиссии в руках лежали книги и дополнительные списки. 

Сейчас мы вызвали полицию, будем это фиксировать. То же самое произошло на 130-м 

избирательном участке — в 4-й школе, — рассказал собеседник. 

https://zrtk.ru/article/8825
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/08/71637407/
https://www.chita.ru/text/incidents/2022/09/09/71640995/
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В избирательной комиссии Забайкальского края отказались от комментариев до окончания 

проверки. 
 

https://www.chita.ru/text/ecology/2022/09/10/71644220/                             10 сентября 2022, 11:18 

Рекорд температуры более чем за 100 лет побит в Чите 9 сентября 

Температура воздуха в Чите 9 сентября превысила суточный максимум за 121 год и 

составила 30,6 градуса тепла, сообщил на своей странице в соцсети «ВКонтакте» кандидат 

биологических наук, профессор Забайкальского государственного университета Олег 

Корсун. 

— В Чите побит температурный рекорд. И природа решила не мелочиться, подняв планку 

сразу на 3 градуса, — говорится в публикации. 

Прежний температурный максимум был зафиксирован в 2010 году, тогда наблюдалось 

повышение температуры до 27,8 градуса тепла. В 2021 году в этот день было 12 градусов. 

По данным синоптиков, 10 сентября в Забайкалье ожидается жара до 31 градуса тепла, в 

Чите — до 21 градуса. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/12/71647361/                          12 сентября 2022, 17:06 

Ректор ЗабГУ ушел в отставку 

Ректор Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) Сергей Иванов ушел в 

отставку, сообщили корреспонденту «Чита.Ру» источники, знакомые с ситуацией. 

По информации источников, приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 

федеральным Министерством образования 12 сентября. 

В пресс-службе университета отставку ректора подтвердить не смогли, ссылаясь на 

отсутствие официальных документов, однако подтвердили, что сейчас Сергей Иванов находится в 

Москве. Источники сообщают, что его вызвали в столицу для серьезного разговора в 

Министерстве образования. 

В конце лета источники сообщили, что Сергея Иванова могут отправить в отставку с начала 

осени. Сам Иванов не знал о готовящейся отставке. 

Сергей Иванов родился 29 августа 1959 года в Чите. Он является доктором технических 

наук, профессором, членом регионального политсовета партии «Единая Россия», с 2019 года 

избран депутатом городской думы. Имеет почетное звание «Заслуженный деятель науки и техники 

Читинской области». Работает в Читинском государственном университете с 1986 года. С 2013 

года по настоящее время является ректором Забайкальского государственного университета. 

За 2021 год Сергей Иванов задекларировал 3,6 миллиона рублей — его средняя зарплата 

составляет около 250 тысяч рублей. Сергей Иванов попал в санкционный список президента 

Украины Владимира Зеленского. Сам ректор заявил, что не расстроен, а даже гордится этим. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71649728/                          13 сентября 2022, 09:29 

Проректор ДВФУ может занять место уволенного ректора ЗабГУ Иванова — источник 

Проректор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) может занять место 

уволенного ректора Забайкальского госуниверситета Сергея Иванова, сообщил «Чита.Ру» 12 

сентября источник. 

Ранее стало известно, что приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 

федеральным Министерством образования 12 сентября. 

— По моим данным, проректор ДВФУ — женщина — находится в Забайкалье и уже 

разбирается с документами ЗабГУ, принимает дела. Ее называют «ректор в юбке», настоящая 

железная леди. Якобы она уже занималась подобной работой в Благовещенске, куда ее также 

отправляли для проведения образовательных реформ, — рассказал источник. 

При этом 12 сентября в группе «Подслушка ДВФУ» в соцсети «ВКонтакте» появилось 

сообщение с копией приказа, из которого следует, что проректор по учебной работе вуза Оксана 

Мартыненко освобождена от занимаемой должности. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71649848/                          13 сентября 2022, 14:37 

Ректором ЗабГУ стала проректор Дальневосточного университета Оксана Мартыненко 

Проректор по учебной работе Дальневосточного федерального университета Оксана 

Мартыненко стала ректором Забайкальского государственного университета. Об этом 13 сентября 

«Чита.Ру» сообщили несколько источников, знакомых с ситуацией. 

Ранее стало известно, что приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 

федеральным Министерством образования 12 сентября. В этот же день в группе «Подслушка 

https://www.chita.ru/text/ecology/2022/09/10/71644220/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/12/71647361/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71649728/
https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71649848/
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ДВФУ» в соцсети «ВКонтакте» появилось сообщение с копией приказа, из которого следует, что 

Мартыненко освобождена от занимаемой должности в Дальневосточном университете. 

На сайте ДВФУ сообщается, что Мартыненко в 1993 году с отличием окончила 

Дальневосточный государственный университет по специальности «химия», в 1999 году — 

аспирантуру ДВГУ. Она кандидат химических наук (физическая химия), магистр по направлению 

«менеджмент» (стратегический менеджмент). 

С 1994-го по 2002 год была преподавателем кафедры физической и коллоидной химии 

ДВГУ, учителем химии и физики. Кроме того, с 1994-го по 2011 год она работала во 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса. В 2011 году Мартыненко 

стала директором школы-интерната для одаренных детей имени Н. И. Дубинина, а в 2013 году — 

проректором по маркетингу и образовательной политике, проректором по учебной и 

воспитательной работе Владивостокского государственного университета экономики и сервиса. 

С 2016-го по 2018 год она была директором Департамента образования и науки Приморского 

края, с 2018-го по 2021 год — директором Школы педагогики ДВФУ, советником при ректорате, 

проректором. 

Мартыненко — эксперт Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки, 

почетный работник высшего образования РФ. 

В феврале 2022 года студенты Дальневосточного федерального университета открыто 

выступили против политики руководства вуза. В своем послании студенты подвергли резкой 

критике деятельность проректора по учебной и воспитательной работе Оксаны Мартыненко, 

обратили внимание на существование жесткой цензуры в университете, на грубые нарушения в 

работе ученого совета, по неизвестным причинам не допускающего критических выступлений его 

членов, указали на намеренное замалчивание серьезных проблем в деятельности вуза. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/09/13/71650355/                              13 сентября 2022, 16:17 

«Нет у меня хобби кушать подчиненных». Чем запомнился бывший ректор ЗабГУ 

Иванов 

В конце августа в определенных кругах заговорили о предстоящей отставке ректора 

Забайкальского государственного университета Сергея Иванова. 12 сентября стало известно, что 

приказ уже подписало федеральное Министерство образования. Вспоминаем слова и поступки 

теперь уже бывшего ректора вуза. 

Немного биографии 

Сергей Анатольевич Иванов родился 28 августа 1959 года в Чите. В 1981 году окончил 

Читинский политехнический институт по специальности «промышленная теплоэнергетика». В 

1986 году защитил кандидатскую диссертацию, в 2007 году стал профессором, в 2013-м — 

доктором технических наук. 

В 1987 году возглавил кафедру тепловых электростанций ЧитГУ, в 1999-м стал деканом 

энергетического факультета, который в 2000 году преобразовали в энергетический институт. В 

2004 году был назначен первым проректором, пробыл на этой должности до июля 2012 года. 

Помимо основной работы Иванов с 2008 года является депутатом городской думы Читы, в 

2012 году вошел в региональный совет партии «Единая Россия». В 2014-м вновь избрался в 

гордуму по одномандатному округу «Селенгинский», в 2019-м — по округу «Верхоленский». 

Начало ректорства 

На посту ректора Сергей Иванов официально пробыл 9 лет, фактически — 10. Его назначили 

исполняющим обязанности главы вуза, когда в июле 2012 года ушел в отставку предыдущий 

ректор ЗабГУ Юрий Резник. В июле 2013 года Иванова ожидаемо выбрали ректором ЗабГУ. 

Не прошло и года, как общественность возмутилась ремонтом кабинетов ректора и его замов 

за 5,45 миллиона рублей. Иванов тогда заявил, что эта шумиха вносит раскол в коллектив, и 

отметил, что это кабинет ректора, а не его лично. 

«Сегодня Иванов, завтра Петров, послезавтра будет Сидоров. Тут разные люди бывают, 

разного уровня, и надо выглядеть достойно» 

В интервью медиакластеру ЗабГУ в 2015 году рассказывал о себе, о том, как работает, и 

заявил, что может быть жестким и принимать непопулярные решения, но не любит шуметь и 

топать ногами. 

— Я не злюка, нет у меня хобби кушать подчиненных, шуметь на них и топать ногами. 

Лучше иногда стерплю в каких-то моментах, люди есть люди, они имеют право на ошибку, — 

рассказывал Иванов. 

Общага — студентам 

https://www.chita.ru/text/society/2022/09/13/71650355/


9 
 

В 2014 году в Чите проходила студвесна стран ШОС, для которой компания РУС построила 

общежитие, а через год Иванов заявил, что не хочет пускать туда преподавателей, потому что те 

потом увольняются, выселяться не хотят и начинают судиться. Обещал пускать туда только 

студентов. 

Плагиат — не плагиат 

В 2016 году вокруг ЗабГУ закрутилась шумиха про плагиат. Сначала сооснователь 

«Диссернета» Андрей Заякин нашел заимствования в кандидатской диссертации одного из 

доцентов, и Иванов пообещал разобраться, а потом заявил, что в ЗабГУ диссертации не воруют, а 

Заякин вообще пусть идет других проверять — научные работы во Франции, Англии или США. 

Потом была история с заимствованиями в кандидатской диссертации Сергея Морозова, 

который по случаю является мужем дочери Иванова. «Диссернет» нашел в этой диссертации 

только 17 не списанных страниц. Иванов тогда пообещал разбирать «любые случаи, которые 

выявляются», но позже отказался от разбора плагиата в диссертации зятя. 

Ректорство to be continued 

В апреле 2018 года Иванова переизбрали ректором, а уже в мае он заявился на праймериз 

«Единой России» в качестве кандидата в депутаты краевого Заксобрания. В 2020 году Иванов стал 

председателем совета ректоров края вместо ушедшего с поста Анатолия Говорина, который 

возглавлял совет ректоров с 2007 года. 

Санкции от Зеленского 

В феврале началась специальная военная операция, а в июне президент Украины Владимир 

Зеленский ввел персональные санкции против ректоров 236 российских вузов, в их числе оказался 

и ректор Сергей Иванов. Сам он посчитал это честью. 

Больше не ректор 

Первая информация о скорой отставке Иванова появилась в конце августа, однако он заявил, 

что не был в курсе этого. После разговора с журналистом «Чита.Ру», который пытался взять у него 

комментарий по этому поводу, Иванов перезвонил ему и спросил, откуда мы это взяли. А еще 

пожаловался, что мы нарушили его сон. 

Спустя почти 3 недели — 12 сентября — известие об отставке повторилось. Но Иванов снова 

не стал ничего комментировать. Почти сразу же заговорили, что на его место сядет бывший 

проректор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) Оксана Мартыненко. Сначала 

об этом рассказали источники, а после обеда 13 сентября ее представили официально. 
  

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71650676/                          13 сентября 2022, 17:08 

«Мы надеемся на прорывы» — в ЗабГУ представили нового ректора 

Губернатор Забайкалья Осипов представил нового ректора Забайкальского государственного 

университета (ЗабГУ) Оксану Мартыненко, об этом 13 сентября «Чита.Ру» сообщили в пресс-

службе правительства региона. Ранее Мартыненко работала проректором по учебной работе 

Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) в Приморском крае. 

Ранее стало известно, что приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 

федеральным Министерством образования 12 сентября. В этот же день в группе «Подслушка 

ДВФУ» в соцсети «ВКонтакте» появилось сообщение с копией приказа, из которого следует, что 

Мартыненко освобождена от занимаемой должности в Дальневосточном университете. В феврале 

2022 года студенты ДВФУ открыто выступили против проректора по учебной и воспитательной 

работе Оксаны Мартыненко: обратили внимание на существование жесткой цензуры в 

университете, на грубые нарушения в работе ученого совета, по неизвестным причинам не 

допускающего критических выступлений его членов, указали на намеренное замалчивание 

серьезных проблем в деятельности вуза. 

— Наверное, этим событием мы открываем новую страницу в развитии забайкальского 

высшего образования и в целом образования. Это флагман нашего образования, еще пока не 

занявший до конца своего места вуз, определяющий, по существу, и научную, и 

исследовательскую, и образовательную работу края. Хочу пожелать успехов. От того, насколько 

дружно мы возьмемся за преображение университета, зависит результат, — приводятся слова 

губернатора. 

Пресс-служба правительства также сообщила, что Александр Осипов выразил надежду, что 

команда вуза под новым руководством решит «проблемы баланса спроса и предложения среди 

выпускников на рынке труда», а также улучшит материально-техническую базу университета. 

В пользу Оксаны Мартыненко также высказался директор департамента кадровой политики 

Министерства образования и науки России Алексей Свистунов: 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71650676/
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— Могу сказать, что это очень квалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под ее руководством. Она заканчивала ДВФУ, занималась управлением в сфере 

образования, вела много интересных проектов, долгое время была проректором по учебной 

работе, работала в правительстве Приморского края. В последние годы работала в ДВФУ. Хотим 

поблагодарить Сергея Анатольевича Иванова (предыдущий проректор ЗабГУ. — Прим. ред.) за 

несколько лет работы, мы хотим, чтобы он остался в университете, по взаимной договоренности 

остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. Конечно, мы со своей стороны 

благодарим его за то, что он много для университета сделал, — цитирует Свистунова пресс-

служба. 

Сама Оксана Мартыненко поприветствовала ученый совет вуза и поблагодарила за доверие, 

обозначив цели будущей работы: 

— У нас впереди большой путь, наверное, непростой, от нас потребуется много работы, 

усилий. Мне кажется, мы сегодня услышали важное: поддержка региона, заинтересованность, 

желание работать вместе — это огромный наш ресурс. Мы заинтересованы в развитии и края, и 

университета. Уверена, здесь нет ни одного человека, который бы равнодушно относился к тому, 

что происходит в университете. Моя задача как руководителя — в том, чтобы этот ресурс, 

желание, энергию, интерес сконцентрировать и направить в русло наших общих побед. Я думаю, 

что Забайкальский край достоин того, чтобы ЗабГУ был не просто университетом для региона, он 

должен стать институтом развития Забайкальского края. И должен найти свое место как минимум 

в развитии ДФО и системы высшего образования Российской Федерации. У нас есть масса 

уникальных преимуществ, на которые нужно делать ставки. Это вопрос коллективной работы, — 

приводятся слова Оксаны Мартыненко. 

Она отметила, что необходимо сделать вуз интересным, привлекательным для студентов не 

только Забайкальского края, но и других субъектов Дальневосточного федерального округа и 

страны в целом. 

Факты из биографии Оксаны Мартыненко можно прочитать здесь. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71651177/                          13 сентября 2022, 19:56 

Бывшему главе ЗабГУ Иванову предложили остаться в вузе и быть советником нового 

ректора 

Бывшему ректору Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) Сергею Иванову 

предложили остаться в вузе и занять пост советника нового ректора, сообщает 13 августа пресс-

служба правительства края со ссылкой на слова директора Департамента кадровой политики 

Министерства образования и науки России Алексея Свистунова. 

Ранее стало известно, что приказ об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова подписан 

федеральным министерством образования 12 сентября. Позже стало известно, что его пост займет 

проректор по учебной работе Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. 

13 сентября губернатор представил Мартыненко совету ученых ЗабГУ. 

— Хотим поблагодарить Сергея Анатольевича Иванова за несколько лет работы, мы хотим, 

чтобы он остался в университете, по взаимной договоренности остался советником ректора, 

занялся наукой, как он давно хотел. Конечно, мы со своей стороны благодарим его за то, что он 

много для университета сделал, — цитирует Свистунова пресс-служба. 

Как корреспонденту «Чита.Ру» сообщила пресс-секретарь ЗабГУ, пока бывший ректор не 

ответил, примет ли он предложение о новой должности. Получить комментарий Сергея Иванова 

журналисту не удалось. 

В феврале 2022 года студенты ДВФУ открыто выступили против проректора по учебной и 

воспитательной работе Оксаны Мартыненко: обратили внимание на существование жесткой 

цензуры в университете, на грубые нарушения в работе ученого совета, по неизвестным причинам 

не допускающего критических выступлений его членов, указали на намеренное замалчивание 

серьезных проблем в деятельности вуза. Факты из биографии Оксаны Мартыненко можно 

прочитать здесь. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71652509/                          15 сентября 2022, 10:17 

Бунт студентов и скандалы на местах. Что известно об и. о. ректора ЗабГУ Оксане 

Мартыненко? 

Двенадцатого сентября рухнуло кресло под ректором самого крупного вуза региона. Главу 

Забайкальского государственного университета Сергея Иванова, который проработал в вузе 

больше 35 лет, 9 из которых пришлись на должность ректора, отправили в отставку. Определенно, 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/13/71651177/
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11 
 

для ЗабГУ закончилась эпоха, и на смену ей приходит другая — вместо Иванова университет 

временно возглавила проректор по учебной работе из Дальневосточного федерального 

университета (ДВФУ) Оксана Мартыненко. 

С одной стороны, Мартыненко прибыла из одного из самых престижных вузов страны и 

имеет звание почетного работника высшего образования России, с другой — на прежних местах 

работы известна множеством скандалов: против деятельности Мартыненко писали петицию, 

учреждение, где она работала, жаловалось на многолетний развал, а в родном ДВФУ студенты 

написали против нее открытое письмо на семь листов. Чем известна Оксана Мартыненко и с 

каким багажом опыта ее встретил ЗабГУ, выяснило «Чита.Ру». 

Биография 

На сайте ДВФУ сообщается, что Мартыненко в 1993 году с отличием окончила 

Дальневосточный государственный университет по специальности «химия», в 1999 году — 

аспирантуру ДВГУ. Она кандидат химических наук (физическая химия), магистр по направлению 

«менеджмент» (стратегический менеджмент). 

С 1994 по 2002 год была преподавателем кафедры физической и коллоидной химии ДВГУ, 

учителем химии и физики. Кроме того, с 1994 по 2011 год она работала во Владивостокском 

государственном университете экономики и сервиса. В 2011 году Мартыненко стала директором 

школы-интерната для одаренных детей имени Н. И. Дубинина, а в 2013 году — проректором по 

маркетингу и образовательной политике, проректором по учебной и воспитательной работе 

Владивостокского государственного университета экономики и сервиса. 

С 2016 по 2018 год она была директором Департамента образования и науки Приморского 

края, с 2018 по 2021 год — директором Школы педагогики ДВФУ, советником при ректорате, 

проректором. 

Достижения 

Мартыненко — эксперт Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки, а 

также почетный работник высшего образования РФ. Она является автором более 50 научных 

публикаций по физической химии, управлению образованием, педагогике профессионального 

образования, в том числе она написала четыре монографии. 

В ее портфолио числятся почетные грамоты Министерства образования и науки, губернатора 

Приморского края и ректора ДВФУ, избирательной комиссии Приморского края, а также 

благодарность от Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки. 

Петиция против Мартыненко 

В период с 2016 по 2018 год, когда Мартыненко была директором Департамента образования 

и науки Приморского края, коллектив Приморского краевого института развития образования 

опубликовал в интернете петицию, адресованную губернатору региона, в которой потребовали 

«остановить противоправные действия Мартыненко в отношении руководства института». 

— Уже полгода системой образования Приморского края управляет Оксана Олеговна 

Мартыненко, бывший проректор ВГУЭС. И ровно столько же система образования Приморского 

края, в состав которой, заметим, не входят высшие учебные заведения, не устает удивляться 

управленческим манерам ее «лидера». <...> Управленческие решения, которые губернатор 

Приморского края доверил принимать Оксане Олеговне, вызывают, мягко говоря, недоумение, — 

пишут авторы петиции. 

Работники института утверждают, что Мартыненко давила на руководство института, 

вынуждая к увольнению весь ректорат, а также «кошмарила» учреждение внезапными 

проверками. 

В конце они отметили, что директор департамента занимается разрушением не только 

института, но и краевой системы образования в целом. Петиция набрала 406 подписей. 

Халатность при закупке квартир сиротам в департаменте 

В 2017 году, в период, когда Мартыненко занимала должность главы департамента 

образования, надзорные органы заинтересовались закупкой квартир для детей-сирот. Из 

представления прокуратуры следовало, что департамент образования с нарушением закона при 

приемке квартир и с завышением цены разместил более 200 госзаказов, нарушив тем самым права 

4850 детей-сирот. 

При этом, по данным прокуратуры, утверждала неправильно составленную документацию и 

подписывала госконтракты с завышенными ценами как раз таки директор департамента Оксана 

Мартыненко. Ее заместитель же Ольга Московкина ситуацию якобы не проконтролировала. 
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Как выяснилось позже, ни Мартыненко, ни Московкина в уголовном деле не фигурируют, а 

обвинение в халатности предъявили чиновнице Надежде Виткаловой, которая до 2016 года 

занимала пост замдиректора образовательного департамента. 

Перевод студентов из Школы педагогики в Уссурийске (и снова петиция) 

С 2018 по 2021 год Оксана Мартыненко занимала должность директора Уссурийского 

государственного педагогического института (УГПИ), который в 2011 году реорганизовали в 

филиал ДВФУ. Сейчас он носит название Школы педагогики ДВФУ. 

Как сообщает ИА PrimaMedia, в конце 2020 года, во время того как Мартыненко была 

руководителем Школы, появилась информация о перемещении всех студентов Школы из 

Уссурийска в кампус ДВФУ во Владивостоке для дальнейшего обучения. Ситуация вызвала 

большие общественные волнения, а в интернете появилась петиция профессорско-

преподавательского состава и студентов в защиту бывшего УГПИ, где припомнили и перечислили 

все беды института, которые возникли с момента присоединения к ДВФУ. 

Петицию опубликовал один из доцентов института. Он призвал «прекратить развал 

педагогического образования в Приморском крае». Петиция набрала 8927 подписей. 

После широкого общественного резонанса Мартыненко заявила, что никакого приказа о 

переводе студентов нет. Однако сейчас, судя по сайту ДВФУ, уссурийская Школа педагогики все-

таки ведет набор абитуриентов для обучения во Владивостоке. 

Бунт студентов ДВФУ 

Карьера Мартыненко на ее последнем перед Забайкальем месте работы связана с крупным 

скандалом. Зимой 2021 года студенты ДВФУ направили открытое письмо к ректору вуза, где 

подвергли деятельность Оксаны Мартыненко резкой критике и выступили против ее 

управленческих решений. Написав открытое письмо на целых 7 листах, председатель 

объединенного совета студентов и член ученого совета обратил внимание ректора на то, что один 

год деятельности Оксаны Мартыненко привел к потере доверия студенческого сообщества к 

университету. 

В письме говорится, что Мартыненко привела ДВФУ к потере финансирования в грантовом 

конкурсе Росмолодежи, которое до этого вуз стабильно получал каждый год, к неорганизованной 

внеучебной и воспитательной работе, небрежному использованию материальных ресурсов, утрате 

единого вектора развития молодежной политики и студенческому бунту. 

Также в нем отмечается, что с ее приходом в университете появилась цензура, которая 

выражается в запрете для выступлений на ученом совете по ряду вопросов. Открытый орган 

управления университетом в результате политики ректората превратился в закрытый клуб, а 

выступления членов совета подвергаются отбору. 

По словам автора письма, Мартыненко использует студентов для достижения личных 

карьерных целей и аппаратной борьбы, а также не может выстроить эффективную работу своего 

направления. Член ученого совета заявляет, что она снимала с себя ответственность, прикрывалась 

инициативой студентов при непопулярных управленческих решениях. 

В конце обращения автор отмечает, что Мартыненко к открытому диалогу со студенческим 

сообществом не шла. Председатель студенческого совета приходит к выводу, что «такой человек 

не должен занимать позицию проректора по учебной и воспитательной работе федерального 

университета». 

О реакции и ответе на открытое письмо в приемной ректора ДВФУ корреспонденту 

«Чита.Ру» не сообщили. 

Реакция студентов ДВФУ на уход проректора 

Весть о подписании проректором приказа об увольнении и об ее назначении главой ЗабГУ 

мгновенно облетела весь дальневосточный университет. В неофициальных студенческих группах 

вуза в соцсетях студенты ничуть не огорчились уходу Мартыненко, а даже вовсе наоборот. 

Политики и работники образования — об Оксане Мартыненко 

В пользу Оксаны Мартыненко также высказался директор Департамента кадровой политики 

Министерства образования и науки России Алексей Свистунов. 

— Могу сказать, что это очень квалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под ее руководством. Она оканчивала ДВФУ, занималась управлением в сфере 

образования, вела много интересных проектов, долгое время была проректором по учебной 

работе, работала в правительстве Приморского края. В последние годы работала в ДВФУ. Хотим 

поблагодарить Сергея Анатольевича Иванова (предыдущий проректор ЗабГУ. — Прим. ред.) за 

несколько лет работы, мы хотим, чтобы он остался в университете, по взаимной договоренности 
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остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. Конечно, мы со своей стороны 

благодарим его за то, что он много для университета сделал, — цитирует Свистунова пресс-

служба. 

Губернатор Забайкалья Александр Осипов во время представления в ЗабГУ нового ректора 

заявил, что с приходом Оксаны Мартыненко открывается новая страница в развитии высшего 

образования региона. 

— Это флагман нашего образования, еще пока не занявший до конца своего места вуз, 

определяющий, по существу, и научную, и исследовательскую, и образовательную работу края. 

Хочу пожелать успехов. От того, насколько дружно мы возьмемся за преображение университета, 

зависит результат, — сказал губернатор. 

Также Александр Осипов выразил надежду, что команда вуза под новым руководством 

решит проблемы выпускников на рынке труда и улучшит материально-техническую базу 

университета. 

Ректор ДВФУ Борис Коробец в своем telegram-канале поздравил Оксану Мартыненко с 

назначением на новую должность. 

— Уверен, что сотрудничество между нашими университетами позволит эффективно решать 

задачи развития высшего образования на Дальнем Востоке, — написал Коробец. 

*** 

Пока Оксана Мартыненко является лишь исполняющим обязанности ректора Забайкальского 

университета, несмотря на то, что представлять ее команде вуза приехал лично губернатор 

Забайкалья Александр Осипов. Чтобы вступить в должность полностью, ей необходимо согласно 

уставу пройти выборы, и будут ли они формальностью, зависит от коллектива ЗабГУ. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71656043/                          15 сентября 2022, 14:09 

Каким станет ЗабГУ с новым ректором? «Чита.Ру» запускает анонимный опрос 

преподавателей вуза 

Забайкальский государственный университет 12 сентября остался без руководителя: ректор 

ЗабГУ Сергей Иванов ушел в отставку, приказ об этом подписали в федеральном Министерстве 

образования. Спустя день губернатор Забайкалья Александр Осипов представил нового ректора — 

пока исполнять его обязанности будет бывший проректор Дальневосточного федерального 

университета Оксана Мартыненко. Чтобы узнать, как отнеслись к этим изменениям в самом вузе, 

«Чита.Ру» предлагает преподавателям ЗабГУ пройти опрос. 

На посту ректора Сергей Иванов официально пробыл 9 лет. Его назначили исполняющим 

обязанности главы вуза, когда в июле 2012 года ушел в отставку предыдущий ректор ЗабГУ Юрий 

Резник. В июле 2013 года Иванова выбрали руководителем ЗабГУ. Мы вспомнили слова и 

поступки теперь уже бывшего ректора вуза. Также мы выяснили, чем известна Оксана 

Мартыненко. 
 

Заб.ру 
https://zab.ru/news/155385                                                                                     16:28, 12 сентября 

Ректор ЗабГУ ушел в отставку – источники 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов подал в отставку, ходатайство удовлетворили в федеральном 

Минобре, рассказали корреспонденту ZAB.RU источники, знакомые с ситуацией. 

«Вызвали в Москву для серьёзного разговора в министерстве, сейчас он находится в столице. 

В итоге сошлись на том, что Иванов напишет заявление по собственному желанию», - сообщил 

собеседник сетевого издания. 

Ранее местные СМИ сообщали об отставке Сергея Иванова, однако в пресс-службе 

университета эту информацию назвали «уровнем слухов». 

Другие источники не исключают, что отставка была обусловлена просчётами Сергея 

Иванова в административно-хозяйственной деятельности. 
 

https://zab.ru/news/155416                                                                                     13:52, 13 сентября 

Нового ректора ЗабГУ представят 13 сентября 

Сегодня, 13 сентября, будет представлен новый ректор Забайкальского государственного 

университета. Об этом корреспонденту ZAB.RU сообщили источники, информацию подтвердили 

в пресс-службе учебного учреждения. 

«Да, сегодня представят нового ректора университета. Кто им оказался пока сказать не могу, 

официальная информация будет только после представления», - рассказали в пресс-службе ЗабГУ. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/09/15/71656043/
https://zab.ru/news/155385
https://zab.ru/news/154831
https://zab.ru/news/155416
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Ранее местные СМИ сообщали об отставке ректора университета Сергея Иванова, однако в 

пресс-службе университета эту информацию назвали «уровнем слухов». 12 сентября стало 

известно, что Иванов подал в отставку, ходатайство удовлетворили в федеральном 

Минобразования. 
 

https://zab.ru/news/155421                                                                                     15:02, 13 сентября 

Новым ректором ЗабГУ стала проректор Дальневосточного университета Оксана 

Мартыненко 

Ректором ЗабГУ стала проректор Дальневосточного федерального госуниверситета Оксана 

Мартыненко - сообщили корреспонденту ZAB.RU в ЗабГУ. 

Нового руководителя университета 13 сентября представили губернатор Забайкальского края 

Александр Осипов, зампред краевого Правительства Инна Щеглова и директор департамента 

кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов. 

Ранее местные СМИ сообщали об отставке ректора университета Сергея Иванова, однако в 

пресс-службе университета эту информацию назвали «уровнем слухов». 12 сентября стало 

известно, что Иванов подал в отставку, ходатайство удовлетворили в федеральном 

Минобразования. 
 

https://zab.ru/news/155435                                                                                     20:42, 13 сентября 

Сергею Иванову предложили стать советником нового ректора ЗабГУ 

Сергею Иванову предложили остаться в ЗабГУ и стать советником нового ректора 

университета, сообщает пресс-служба правительства Забайкальского края. 

«Хотим поблагодарить Сергея Анатольевича Иванова за несколько лет работы, мы хотим, 

чтобы он остался в университете, по взаимной договорённости остался советником ректора, 

занялся наукой, как он давно хотел. Конечно, мы со своей стороны благодарим его за то, что он 

много для университета сделал», - приводит пресс-служба слова директора департамента кадровой 

политики Минобрнауки России Алексея Свистунова. 

Ранее местные СМИ сообщали об отставке ректора ЗабГУ Сергея Иванова, однако в пресс-

службе университета эту информацию назвали «уровнем слухов». 12 сентября стало известно, что 

Иванов подал в отставку, ходатайство удовлетворили в федеральном Минобразования. Ректором 

университета стала проректор Дальневосточного федерального госуниверситета Оксана 

Мартыненко. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/novost/2022/09/08/glava_minvostokrazvitiya_rossii_posetil_ploshtadku_bistrins

kogo_goka_na_vef2022                                                                                       08 сентября 2022 г., 17:01 

Глава Минвостокразвития России посетил площадку Быстринского ГОКа на ВЭФ-

2022 

Министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков посетил площадку 

Быстринского ГОКа в павильоне Забайкальского края во время проведения Восточного 

экономического форума во Владивостоке. Он познакомился с технологией производства 

концентратов на предприятии и поинтересовался о перспективах развития комбината. 

Ранее генеральный директор Быстринского ГОКа Александр Попов выступил на панельной 

дискуссии форума «ВЭФ Юниор», участники которой обсудили вопросы трудоустройства 

молодых специалистов и  карьерного роста, удержания молодёжи в регионах. Руководитель 

предприятия рассказал об образовательных программах для молодых. 

«Мы заключили соглашение с горным колледжем, принимаем студентов на практику. Наши 

сотрудники, например, главный геолог или технический директор приходят и проводят различные 

тематические занятия, рассказывают, что мы за отрасль, какие технологии применяем. Также мы 

сейчас взаимодействуем с Забайкальским государственным университетом», – 

прокомментировал Александр Попов. 

По мнению генерального директора, развивать отрасль необходимо через  сотрудничество с 

учебными заведениями, начиная уже со школы. Для этого Быстринский ГОК реализует 

образовательную программу #ПоколениеБЫСТРЫх, название которой дали сами студенты – 

участники программы трёхстороннего взаимодействия работодателя, учебного заведения и 

учащихся.  

Программа состоит из трёх основных направлений: образовательно-научная среда, 

производственная практика и организация совместных развивающих мероприятий. Также 

проводятся профориентационные встречи с учениками 9-11-х классов. 
 

https://zab.ru/news/155421
https://zab.ru/news/155435
https://zabnews.ru/novost/2022/09/08/glava_minvostokrazvitiya_rossii_posetil_ploshtadku_bistrinskogo_goka_na_vef2022
https://zabnews.ru/novost/2022/09/08/glava_minvostokrazvitiya_rossii_posetil_ploshtadku_bistrinskogo_goka_na_vef2022
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https://zabnews.ru/novost/2022/09/12/rektor_zabgu_sergey_ivanov_ushiol_v_otstavku    

12 сентября 2022 г., 18:14 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов ушёл в отставку 

Ректор Забайкальского государственного университета Сергей Иванов ушёл в отставку. Об 

этом 12 сентября сообщило ИА «Чита.Ру» со ссылкой на свои источники. 

Приказ об отставке подписали в Министерстве образования РФ 12 сентября. 

В пресс-службе университета эту информацию не подтвердили, ссылаясь на отсутствия 

соответствующих документов. 

Получить комментарий от самого Сергея Иванова на момент публикации новости не 

удалось. 

Назначили его на должность 27 июня 2018 года, в соответствии с приказом Минобразования 

РФ он должен руководить вузом до 26 июня 2023 года. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/novim_rektorom_zabgu_stanet_prorektor_dvfu_oksana_mart

inenko                                                                                                                   13 сентября 2022 г., 11:20 

Новым ректором ЗабГУ станет проректор ДВФУ Оксана Мартыненко 

Ректором Забайкальского государственного университета станет проректор по учебной 

работе Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. Об этом ZabNews 

сообщили источники из сферы образования. 

«Сейчас у нас документов никаких по-прежнему нет. При этом после обеда собирается 

учёный совет. И, видимо, там для коллектива пойдут какие-то разъяснения или объяснения» – 

сказали в пресс-службе ЗабГУ. 

По данным другого источника, на учёном совете может быть представлен новый ректор. 

Также на собрании будет присутствовать губернатор Забайкалья Александр Осипов. В его пресс-

службе такую возможность не исключили. 

«Мы тоже не знаем, будет ли присутствовать губернатор. Нам единственное, что сказали, на 

определённое время собрать учёный совет. В него входят учёные от каждого факультета, деканы 

факультетов и заведующие кафедрами», – добавили в пресс-службе. 

В конце августа пресс-служба ЗабГУ назвала слухами информацию о том, что ректора ЗабГУ 

Сергея Иванова могут уволить. 12 сентября в СМИ появилась информация о том, что он всё-таки 

ушёл в отставку. 

Оксана Мартыненко – кандидат химических наук, магистр по направлению «менеджмент». С 

1994 по 2002 год была преподавателем кафедры физической и коллоидной химии ДВГУ, учителем 

химии и физики. Также параллельно до 2011 года работала во Владивостокском государственном 

университете экономики и сервиса заместителем проректора. С 2011 по 2013 была директором 

Школы-интерната для одаренных детей. Далее работала проректором ВГУЭС, с 2016 по 2018 была 

директором Департамента образования и науки Приморского края. С 2018 года работала в ДВФУ. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/osipov_predstavil_novogo_rektora_uchebnomu_sovetu_zabg

u_                                                                                                                          13 сентября 2022 г., 14:49 

Осипов представил нового ректора учебному совету ЗабГУ 

Губернатор Забайкальского края Александр Осипов 13 сентября представил учёному совету 

Забайкальского государственного университета нового ректора учреждения, бывшего проректора 

Дальневосточного федерального университета Оксану Мартыненко. Об этом из зала заседания 

сообщил корреспондент ИА ZabNews.  

«Я надеюсь, благодаря Оксане Мартыненко, её руководству и нашим преподавателям мы 

выйдем вперёд в научной деятельности», — отметил Осипов. 

Директор департамента кадровой политики Минобрнауки России Алексей  Свистунов на 

заседании сообщил, что у предыдущего ректора Сергея Иванова были планы уйти в отставку, 

поскольку он хотел плотнее заняться научной деятельностью. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/martinenko:_zabgu_dolzhen_vstaty_v_avangarde_razvitiya_

zabaykalyya                                                                                                          13 сентября 2022 г., 15:29 

Мартыненко: ЗабГУ должен встать в авангарде развития Забайкалья 

И.о. ректора Забайкальского государственного университета Оксана Мартыненко обозначила 

главную задачу для учреждения – стать основным двигателем научного развития Забайкальского 

края. Об этом она сообщила 13 сентября во время заседания учёного совета ЗабГУ. 

https://zabnews.ru/novost/2022/09/12/rektor_zabgu_sergey_ivanov_ushiol_v_otstavku
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/novim_rektorom_zabgu_stanet_prorektor_dvfu_oksana_martinenko
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/novim_rektorom_zabgu_stanet_prorektor_dvfu_oksana_martinenko
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/osipov_predstavil_novogo_rektora_uchebnomu_sovetu_zabgu_
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/osipov_predstavil_novogo_rektora_uchebnomu_sovetu_zabgu_
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/martinenko:_zabgu_dolzhen_vstaty_v_avangarde_razvitiya_zabaykalyya
https://zabnews.ru/novost/2022/09/13/martinenko:_zabgu_dolzhen_vstaty_v_avangarde_razvitiya_zabaykalyya
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«У ЗабГУ большой потенциал, но у нас с вами долгий и непростой путь. Потребуется много 

усилий. Моё желание – направить вашу боль за родной край и университет в работу. Нужно стать 

в авангарде научного развития Забайкалья, а в будущем и Дальнего Востока», – отметила она. 

Оксана Мартыненко добавила, что главный университет региона поддерживает 

правительство Забайкалья, а также министерство науки и высшего образования России. 
 

ChitaMedia 
https://chitamedia.su/news/1356224/?from=131                                                      9 сентября, 20:29 

Избирком Забайкалья: Никаких нарушений на 127-м участке в Чите сегодня не было 

Видео с якобы нарушениями на избирательном участке №127 в ЗабГУ было 

опубликовано 9 сентября ИА "Чита.Ру". Однако никаких жалоб по данному поводу не 

поступало. Об этом корреспонденту ИА ChitaMedia сообщили в избирательной комиссии 

Забайкалья.  

Собеседник ИА "Чита.Ру" рассказала, что на избирательном участке №127 работник вскрыл 

сейф, не имея на это права. Кроме того, она сообщила, что студентов из общежития, имеющих 

временную прописку, просили проголосовать. Им якобы пообещали отремонтировать общежитие.  

"Нарушений никаких не было. Работник на видео открыла сейф, она имела на это полное 

право. Кроме того, девушка, автор видео, не является общественным наблюдателем. Это 

представитель одной из политических партий", — сообщили в Избиркоме края.  

Более того, отмечается, что студенты, как и военнослужащие, имеют право голосовать по 

временной регистрации.  

Представители избирательной комиссии присутствовали на участке и разговаривали с 

автором видео. После того, как девушке разъяснили, что нарушений никаких не было допущено, 

ситуация завершилась. Жалоб от неё, как и от общественных наблюдателей, в этот день не 

поступало.  
 

https://chitamedia.su/news/1357364/?from=131                                                    12 сентября, 17:21 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов покинул свой пост 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов отстранён от должности ректора ЗабГУ. По информации 

источников ИА ChitaMedia приказ об отставке был подписан 12 сентября министерством высшей 

школы и науки России. 

Ранее источник также сообщал об отставке Сергея Иванова, но пресс-служба опровергла эти 

данные. 

Получить комментарий от пресс-службы по текущей ситуации не удалось. 
 

https://chitamedia.su/news/1357595/?from=131                                                    13 сентября, 09:12 

Проректор по учебной работе из Приморья Оксана Мартыненко станет новым 

ректором ЗабГУ 

Проректор по учебной работе из Приморья Оксана Мартыненко назначена новым ректором 

Забайкальского государственного университета. Об увольнении Оксаны Мартыненко сообщили в 

пресс-службе ДВФУ, о новом месте работы корреспонденту ChitaMedia сообщил источник из 

дальневосточного университета. 

Также источник сообщил, что Оксану Мартыненко сегодня представят работникам вуза. 

Напомним, 12 сентября министерством высшей школы и науки России Сергей Иванов был 

освобождён от занимаемой должности. 

Оксана Мартыненко в 1993 году окончила Дальневосточный государственный университет 

по специальности "химия", в 1999 году — аспирантуру ДВГУ. Является кандидатом наук по 

специальности "химия", магистром стратегического менеджмента. 

С 1994 по 2002 год работала преподавателем кафедры физической и коллоидной химии 

ДВГУ, учителем –предметником этих направлений. Также с 1994 по 2011 годы трудилась во 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса  в должностях директора 

Инновационного бизнес-инкубатора, заместитель директора института заочного и дистанционного 

обучения, заместитель проректора по учебной и воспитательной работе, заместитель первого 

проректора по работе со стратегическими партнерами. 

С 2011 по 2013 годы работала директором Школы-интерната для одаренных детей имени 

Н.И. Дубинина. С 2013 — 2016 годы была проректором по маркетингу и образовательной 

политике, проректором по учебной и воспитательной работе ВГУЭС. В 2016 — 2018 годах 

занимала должность директора Департамента образования и науки Приморского края. С 2018 по 

2021 года глава Школы педагогики ДВФУ, советник при ректорате, проректор. 

https://chitamedia.su/news/1356224/?from=131
https://chitamedia.su/news/1357364/?from=131
https://chitamedia.su/news/1357595/?from=131
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Является экспертом Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки, ФГБУ 

"Росакредагентство". Имеет звание почётный работник образования Росссии, награждена 

почётными грамотами министерства образования и науки России, губернатора Приморского края, 

Избиркома Приморья, ректора ДВФУ; имеет благодарность ректора ВГУЭС и Федеральной 

службы по надзору в сфере образования и науки. 
 

https://chitamedia.su/news/1358022/?from=131                                                    13 сентября, 16:48  

Работникам ЗабГУ представили нового ректора Оксану Мартыненко 

Нового ректора ЗабГУ Оксану Мартыненко представили преподавательскому составу 

университета на расширенном заседании учёного совета учреждения 13 сентября. Об этом 

сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на официальный портал Забайкалья. 

Директор департамента кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов 

рассказал, что Оксана Мартыненко — очень квалифицированный специалист. Она заканчивала 

Дальневосточный государственный университет, занималась управлением в сфере образования и 

вела много проектов, а также долгое время была проректором по учебной работе, работала в 

правительстве Приморского края. При этом бывшего ректора Сергея Иванова попросили остатся в 

университете, по взаимной договорённости советником ректора. 

Оксана Мартыненко в свою очередь, поприветствовала учёный совет вуза и поблагодарила 

за доверие. По её словам, перед вузом стоит множество задач. Она отметила, что ЗабГУ должен 

стать не просто университетом для региона, он должен быть институтом развития Забайкальского 

края, который как минимум найдёт своё место в развитии ДФО и системы высшего образования 

Российской Федерации. 
 

Московский комсомолец – Чита  
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/08/aleksey-chekunkov-posetil-ploshhadku-bystrinskogo-

goka-na-vef2022.html                                                                                                      08.09.2022 В 14:58 

Алексей Чекунков посетил площадку Быстринского ГОКа на ВЭФ-2022 

Площадку Быстринского ГОКа на Восточном экономическом форуме во Владивостоке 

посетил министр по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков. Об этом 8 сентября 

«МК в Чите» сообщили в пресс-службе компании. 

Он познакомился с технологией производства концентратов на предприятии и 

поинтересовался перспективами развития комбината. 

Ранее гедиректор Быстринского ГОКа Александр Попов выступил на панельной дискуссии 

форума «ВЭФ Юниор». Участники дискуссии обсудили вопросы трудоустройства молодых 

специалистов и дальнейшего карьерного роста, удержания молодёжи в регионах. 

Руководитель крупнейшего горнодобывающего предприятия Забайкальского края рассказал 

об образовательных программах для молодёжи. 

«Мы заключили соглашение с горным колледжем и принимаем студентов на практику. Наши 

сотрудники, например, главный геолог или техдиректор, они приходят и проводят различные 

тематические занятия, рассказывают, что мы за отрасль и какие технологии применяем. Кроме 

того, мы взаимодействуем с Забайкальским государственным университетом. Как развивать 

отрасль? Взаимодействовать с учебными заведениями, причём со школьной скамьи», - отметил 

Александр Попов. 
 

https://www.mkchita.ru/culture/2022/09/08/memorialnuyu-dosku-viktoru-kobylyanskomu-

otkroyut-9-sentyabrya-v-zabgu.html                                                                                08.09.2022 В 22:57 

Мемориальную доску Виктору Кобылянскому откроют 9 сентября в ЗабГУ 

Основателю философской школы Забайкалья Виктору Кобылянскому в Чите 9 сентября 

торжественно откроют мемориальную доску на здании одного из корпусов Забайкальского 

государственного университета. Об этом «МК в Чите» 8 сентября сообщили в пресс-службе 

учреждения. 

Виктор Кобылянский преподавал философию в ЧГПИ имени Н.Г. Чернышевского (сегодня 

ЗабГУ) с 1968 года, а также 20 лет возглавлял отделение Российского философского общества в 

Забайкалье. Помимо этого он является автором более 200 научных публикаций. 

Церемония состоится 9 сентября в 13:30 на улице Бабушкина, 129 рядом с корпусом №5 

ЗабГУ. В ней примут участие представители вузов города, ученики и коллеги, а также 

родственники учёного. На мероприятие также приглашены представители краевых Минобра и 

Минкульта. 
 

https://chitamedia.su/news/1358022/?from=131
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/08/aleksey-chekunkov-posetil-ploshhadku-bystrinskogo-goka-na-vef2022.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/08/aleksey-chekunkov-posetil-ploshhadku-bystrinskogo-goka-na-vef2022.html
https://www.mkchita.ru/culture/2022/09/08/memorialnuyu-dosku-viktoru-kobylyanskomu-otkroyut-9-sentyabrya-v-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/culture/2022/09/08/memorialnuyu-dosku-viktoru-kobylyanskomu-otkroyut-9-sentyabrya-v-zabgu.html
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https://www.mkchita.ru/social/2022/09/09/nashestvie-moshek-obyasnili-pokoleniem-tley-

ukhodyashhim-na-zimovku-v-zabaykale.html                                                                 09.09.2022 В 15:09 

Нашествие мошек объяснили поколением тлей, уходящим на зимовку в Забайкалье 

Кандидат биологических наук, доцент кафедры биологии, химии и методики их 

обучения ЗабГУ Олег Корсун предположил, что облако мошки в посёлке Досатуе 

Приаргунского района – это крылатое поколение тлей, которое уходит на зимовку. Об этом 9 

сентября сообщили «АиФ-Забайкалье».  

По словам Корсуна, в этот период у тлей крылатое поколение, уходящее на зимовку, поэтому 

летят насекомые. 

Напомним, в начале августа Олег Корсун отмечал, что у Забайкалья есть потенциал развития 

сбора дикоросов. 
 

https://www.mkchita.ru/science/2022/09/09/memorialnuyu-dosku-uchenomu-kobylyanskomu-

ustanovili-na-korpuse-zabgu.html                                                                                    09.09.2022 В 16:39 

Мемориальную доску ученому Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ 

Торжественное открытие мемориальной доски в честь доктора философских наук, 

профессора, члена-корреспондента Российской академии образования, одного из основателей 

философской школы Забайкалья Виктора Кобылянского состоялось в Чите. Об этом 9 сентября 

«МК в Чите» сообщила пресс-служба ЗабГУ. 

Памятный знак открыла вдова учёного Раиса Кобылянская. Она поблагодарила руководство 

университета, преподавателей и всех причастных к реализации проекта и выразила надежду, что 

идеи и научные труды ее супруга останутся востребованными. 

Над мемориальной доской из монолитного песчаника работали художники и скульпторы из 

разных городов России. Эскизом для нее стал портрет ученого, расположенный в аудитории-музея 

его имени. 

Доктор педагогических наук, профессор, ректор ЗабГГПУ Н. Г. Чернышевского до 2006 года 

Валерий Горлачев отметил, что работы Кобылянского лежат в основе многих документов 

Российской академии образования в области экологической культуры и экологического 

образования. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/12/rektor-zabgu-sergey-ivanov-pokinul-svoy-post.html 

12.09.2022 В 18:26 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов покинул свой пост 

Возглавлявший Забайкальский государственный университет с 2013 года Сергей Иванов 

ушел с должности по собственному желанию, сообщили 12 сентября «МК в Чите» несколько 

источников в Минобрнауки РФ. 

Известно, что 11 сентября Сергей Иванов прибыл в Москву, где и было принято решение. 

Это подтвердили источники в вузе. Они уточнили, что Иванов покинул должность ректора 12 

сентября. 

Напомним, ранее Федеральное министерство науки и высшего образования России не 

подтвердило предстоящую отставку ректора Забайкальского госуниверситета. Сергей Иванов был 

утвержден на посту крупнейшего вуза региона на срок с 27 июня 2018 года по 26 июня 2023 года. 

Уточним, что Сергей Иванов родился 29 августа 1959 года в Чите, Он является доктором 

технических наук.  Кроме того, он имеет мандат депутат думы Читы. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novogo-prorektora-zabgu-predstavyat-kollektivu-13-

sentyabrya.html                                                                                                                13.09.2022 В 11:22 

Нового ректора ЗабГУ представят коллективу 13 сентября 

Покинувшего свой пост ректора ЗабГУ Сергея Иванова сменит бывший проректор по 

учебной работе Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) Оксана Мартыненко. Об 

этом «МК в Чите» сообщил источник. 

По данным собеседника портала, представление нового руководителя ЗабГУ состоится 13 

сентября. 

Напомним, что руководящую должность в забайкальском вузе Иванов покинул 12 сентября.   
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/eksprorektor-dvfu-martynenko-vozglavila-zabgu-

vmesto-ivanova.html                                                                                                        13.09.2022 В 14:34 

Экс-проректор ДВФУ Мартыненко возглавила ЗабГУ вместо Иванова 

Бывший проректор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) Оксана 

Мартыненко стала новым ректором Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/09/nashestvie-moshek-obyasnili-pokoleniem-tley-ukhodyashhim-na-zimovku-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/09/nashestvie-moshek-obyasnili-pokoleniem-tley-ukhodyashhim-na-zimovku-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/09/memorialnuyu-dosku-uchenomu-kobylyanskomu-ustanovili-na-korpuse-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/science/2022/09/09/memorialnuyu-dosku-uchenomu-kobylyanskomu-ustanovili-na-korpuse-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/12/rektor-zabgu-sergey-ivanov-pokinul-svoy-post.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novogo-prorektora-zabgu-predstavyat-kollektivu-13-sentyabrya.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novogo-prorektora-zabgu-predstavyat-kollektivu-13-sentyabrya.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/eksprorektor-dvfu-martynenko-vozglavila-zabgu-vmesto-ivanova.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/eksprorektor-dvfu-martynenko-vozglavila-zabgu-vmesto-ivanova.html
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вместо Сергея Иванова. Об этом 13 сентября МК в Чите сообщил источник в краевом 

правительстве. 

По данным сайта ДВФУ, Мартыненко является кандидатом химических наук и предыдущем 

месте работы возглавляла Школу педагогики. В её активе 50 научных работ, в том числе три 

коллективных монографии по проблемам управления в образовании. 

С 2014 по 2016 год она была доцентом кафедры управления персоналом и трудового права. 

До июня 2016 года Мартыненко была заместителем главы регионального отделения 

общероссийской общественной организации «Ассоциация молодых предпринимателей», а также 

находилась на посту зампреда общественного совета при комитете по соцполитике и защите прав 

граждан Законодательного собрания Приморского края. 

С 2015 года имеет звание почётного работника высшего профессионального образования 

России. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novyy-rektor-zabgu-martynenko-namerena-sdelat-vuz-

institut-razvitiya-regiona.html                                                                                          13.09.2022 В 16:37 

Новый ректор ЗабГУ Мартыненко намерена сделать вуз институтом развития региона 

Назначенный новый ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко намерена сделать вуз 

привлекательным для студентов из других регионов и институтом развития края. Об этом 13 

сентября «МК в Чите» сообщила пресс-служба правительства Забайкальского края. 

«Я думаю, что Забайкальский край достоин того, чтобы ЗабГУ был не просто университетом 

для региона, он должен стать институтом развития Забайкальского края», - сказала Мартыненко. 

Она подчеркнула, что в университете есть все условия для того, чтобы сделать вуз 

привлекательным для других регионов. Новый ректор добавила, что достижение поставленных 

целей должно стать коллективной работой. 
 

Гуранка.ru 
https://news.guranka.ru/city/2022/09/rektor-zabgu-sergej-ivanov-pokinul-svoj-post         13.09.2022 

Ректор ЗабГУ Сергей Иванов покинул свой пост 

Возглавлявший Забайкальский государственный университет с 2013 года Сергей Иванов 

ушел с должности по собственному желанию, сообщает «МК в Чите» со ссылкой на несколько 

источников в Минобрнауки РФ. 

Известно, что 11 сентября Сергей Иванов прибыл в Москву, где и было принято решение. 

Это подтвердили источники в вузе. Они уточнили, что Иванов покинул должность ректора 12 

сентября. 

Информации о том, кто сменит Иванова и возглавит университет, пока нет. 
 

https://news.guranka.ru/city/2022/09/zabgu-vozglavila-prorektor-dvfu-oksana-martynenko   

13.09.2022 

ЗабГУ возглавила проректор ДВФУ Оксана Мартыненко 

Оксана Мартыненко, ранее занимавшая должность проректора по учебной работе в 

Дальневосточном федеральном университете, возглавила ЗабГУ. Приказ о назначении подписан в 

Министерстве науки и высшего образования РФ. Нового руководителя представили на заседании 

Ученого совета ЗабГУ 13 сентября, сообщает “Забайкальский рабочий”. 

“Перед дальневосточными вузами сегодня стоят серьезные задачи не только по кадровому 

обеспечению экономики макрорегиона, но и в целом по прорывному научно-технологическому и 

социально-экономическому развитию страны. Забайкальский госуниверситет должен быть именно 

таким драйвером нашего края, делая ставку на свои передовые направления и усиливая работу по 

ним. Для этого важно весь имеющийся потенциал и ресурсы объединить с эффективным 

использованием государственных механизмов поддержки, как, например, программа «Приоритет 

2030». По опыту скажу, что ДВФУ как ведущий вуз идет в этом направлении на несколько шагов 

впереди, и нам важно эти результаты распространять на весь Дальний Восток”, — 

прокомментировала исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко. 

В 1993 году Оксана Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный государственный 

университет по специальности «химия», в 1999 году – аспирантуру ДВГУ. Является кандидатом 

химических наук (физическая химия), магистром по направлению «менеджмент» (стратегический 

менеджмент). 

С 1994 по 2013 годы работала на разных должностях в Дальневосточном госуниверситете и 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-

интернат для одаренных детей. С 2016 по 2018 годы являлась директором Департамента 

https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novyy-rektor-zabgu-martynenko-namerena-sdelat-vuz-institut-razvitiya-regiona.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/09/13/novyy-rektor-zabgu-martynenko-namerena-sdelat-vuz-institut-razvitiya-regiona.html
https://news.guranka.ru/city/2022/09/rektor-zabgu-sergej-ivanov-pokinul-svoj-post
https://news.guranka.ru/city/2022/09/zabgu-vozglavila-prorektor-dvfu-oksana-martynenko
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образования и науки Приморского края, с 2018 года и до последнего времени работала в ДВФУ: 

сначала директором Школы педагогики, а затем проректором по учебной деятельности. 

Оксана Мартыненко является автором более 50 научных публикаций, имеет звание 

“Почетный работник высшего образования Российской Федерации” и многочисленные отраслевые 

награды. 
 

Официальный портал Забайкальский край 
https://75.ru/news/289121                                                                                         12.09.2022, 14:09 

Чемпионы Zабайкалья-2022 отправятся на Кубок России по автокроссу в Новокузнецк 

Чемпионы Забайкальского края-2022 Евгений Косматов, Евгений Железняк и Александр 

Софронов отправятся на Кубок России по автокроссу в Новокузнецк. Спортсмены примут участие 

в соревнованиях благодаря победе в этапе отборочной серии Кубка России и четвёртом 

(заключительном) этапе чемпионата Забайкальского края. 

В гонках участвовали легковые, грузовые и серийные автомобили повышенной 

проходимости. По итогам выступлений в категории «Д2-Классика» все три места взяли читинцы. 

Золото забрал Евгений Косматов, серебро – Игорь Сенотрусов, а бронза досталась Николаю 

Арапову. В группе «Супер-1600» лучшим оказался читинский спортсмен Евгений Железняк, на 

втором месте Владимир Жидовецкий из Улан-Удэ, а третье у Максима Железняка из Читы. 

В категории «Т1-2500 (УАЗы)» читинцы вновь забрали призовые места. Победителем стал 

Александр Софронов, второе место занял наш спортсмен Евгений Косматов, третье забрал 

Алексей Русаков. Сильнейшим в группе «Т4/3 (ЗиЛы)» оказался Владимир Налимов из Шилки, 

серебро взял Сергей Короленко из Шилки, а бронза досталась ветерану автоспорта Борису 

Шишкину из Читы. 

В командном зачете победу одержала «Легенда» - водители стали и обладателями Кубка 

памяти генерал-майора Александра Стецурина, на втором месте «ЗабГУ-1», третье у «ЗабГУ-2». 

По итогам года победителями и обладателями званий «Чемпион Забайкальского края -2022» 

стали – «Д2-Классика» – Евгений Косматов (Чита), «Супер-1600» – Владимир Жидовецкий (Улан-

Удэ), «Т1-2500» – Александр Софронов (Чита), «Т4/3» – Владимир Налимов (Шилка). 
 

https://75.ru/news/289135                                                                                         12.09.2022, 15:05 

Более 220 читинцев приняли участие в «Inclusive Fest» 

Третий городской открытый интегрированный фестиваль по адаптивным настольным и 

напольным спортивным играм объединил более 220 читинцев. Организаторами турнира 

«Inclusive Fest» выступили региональный центр инклюзивного образования ЗабГУ и 

министерство физической культуры и спорта Забайкальского края. Соревнования проходили 10 

сентября на площади Декабристов в Чите. 

«Я искренне верю, что наш с вами фестиваль пройдет испытание временем и получит статус 

крупнейшего спортивного мероприятия в регионе. Я желаю всем участникам успешных 

выступлений. Я благодарю вас за ваше стремление жить ярко, интересно, насыщенно. Я желаю 

вам хорошего настроения. Я желаю вам победы. Я уверен, что наш фестиваль станет центром 

притяжения настоящих друзей. Всем успехов! Всем удачи!», - отметил заместитель министр 

физической культуры и спорта Забайкальского края Артур Акжигитов. 

В этом году участников разделили на две возрастные группы, которые состязались в личном 

зачёте по играм. Младшая группа (от шести до 16 лет): корнхол, кульбутто, матрёшка, 

шаффлборд, понг-баскетбол. Старшая группа (от 17 до 80 лет): корнхол, матрёшка, кульбутто, 

настольный кёрлинг, джакколо и понг-баскетбол. 

По итогам турнира среди младшей группы в игре матрешка первое место заняли Александра 

Белоногов и Влада Бурлака. В кульбутто победителям стали Тимофей Фишев и Екатерина 

Пантелеева. В игре шаффлборд выиграли Никита Карбушев и Софья Горбунова. В понг-

баскетболе золото забрали Андрей Будин и Полина Кондратьева. В кронхоле лучшими оказались 

Максим Мануйкин и Дана Хотелина. 

В старшей группе победу одержали в игре матрешка Бальжин Гырылов и Ирина Бжицкая. В 

кульбутто первое место заняли Артём Мальцев и Дарья Лобанова. В джакколо лучшими оказались 

Егор Тихоньких и Наталья Середина. В пног-баскетболе выиграли Кирилл Судаков и Наталья 

Бунькова. В кронхоле золото забрали Владислав Бронников Владислав и Дарья Ведерникова. В 

настольном кёрлинге победили Александр Правилов и Анастасия Олекминская. 

Победителей и призёров наградили медалями, вымпелами, грамотами и сертификатами. 

 
 

https://75.ru/news/289121
https://75.ru/news/289135
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https://75.ru/news/289300                                                                                         13.09.2022, 16:10 

Нового ректора ЗабГУ представили учёному совету вуза в Zабайкалье 

Исполняющей обязанности ректора крупнейшего вуза Забайкалья - Забайкальского 

государственного университета назначена бывший проректор по учебной работе ДВФУ Оксана 

Мартыненко. Нового руководителя учреждения преподавательскому составу представили 13 

сентября на расширенном заседании ученого совета ЗабГУ. 

«Могу сказать, что это очень квалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под её руководством. Она заканчивала Дальневосточный государственный университет, 

занималась управлением в сфере образования, вела много интересных проектов, долгое время 

была проректором по учебной работе, работала в правительстве Приморского края. В последние 

годы работала в Дальневосточном федеральном университете. Хотим поблагодарить Сергея 

Анатольевича Иванова за несколько лет работы, мы хотим, чтобы он остался в университете, по 

взаимной договорённости остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. 

Конечно, мы со своей стороны благодарим его за то, что он много для университета сделал», - 

сказал директор департамента кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов. 

Губернатор Забайкальского края Александр Осипов выразил надежду, что команда вуза под 

новым руководством продолжит путь развития, будет решать ряд задач, среди которых – 

реализация многочисленных проектов и программ в сфере высшего образования, решение 

проблемы баланса спроса и предложения среди выпускников на рынке труда, а также дальнейшее 

улучшение материально-технической базы университета. 

«Наверное, этим событием мы открываем новую страницу в развитии забайкальского 

высшего образования и в целом образования. Это флагман нашего образования, ещё пока не 

занявший до конца своего места вуз, определяющий, по существу, и научную, и 

исследовательскую, и образовательную работу края. Хочу пожелать успехов. От того, насколько 

дружно мы возьмёмся за преображение университета, зависит результат», - сказал губернатор. 

Оксана Мартыненко поприветствовала учёный совет вуза, поблагодарив за доверие. По её 

словам, перед вузом стоит множество задач. 

«У нас впереди большой путь, наверное, непростой, от нас потребуется много работы, 

усилий. Мне кажется, мы сегодня услышали важное - поддержка региона, заинтересованность, 

желание работать вместе – это огромный наш ресурс. Мы заинтересованы в развитии и края, и 

университета. Уверена, здесь нет ни одного человека, который бы равнодушно относился к тому, 

что происходит в университете. Моя задача, как руководителя, в том, чтобы этот ресурс, желание, 

энергию, интерес сконцентрировать и направить в русло наших общих побед. Я думаю, что 

Забайкальский край достоин того, чтобы ЗабГУ был не просто университетом для региона, он 

должен стать институтом развития Забайкальского края. И должен найти своё место, как 

минимум, в развитии ДФО и системы высшего образования Российской Федерации. У нас есть 

масса уникальных преимуществ, на которые нужно делать ставки. Это вопрос коллективной 

работы», - сказала Оксана Мартыненко. 

Она отметила, что необходимо сделать вуз интересным, привлекательным для студентов не 

только Забайкальского края, но и других субъектов Дальневосточного федерального округа и 

страны в целом. 

Добавим, что в 1993 году Оксана Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный 

государственный университет по специальности «химия», в 1999 году – аспирантуру ДВГУ. 

Является кандидатом химических наук (физическая химия), магистром по направлению 

«менеджмент» (стратегический менеджмент). 

С 1994 по 2013 год работала на разных должностях в Дальневосточном госуниверситете и 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-

интернат для одаренных детей. С 2016 по 2018 гг. являлась директором Департамента образования 

и науки Приморского края, с 2018 года и до последнего времени работала в ДВФУ сначала 

директором Школы педагогики, а затем проректором по учебной деятельности. 
 

https://75.ru/news/289345                                                                                         14.09.2022, 09:55 

Забайкальские артисты выступят на открытии выставки о военной доблести региона в 

Москве 

Выставка «Чита – центр Забайкальского фронта» (0+) откроется 15 сентября в Москве в 

Музее Победы в рамках международного проекта «Территория Победы». На открытии 

мероприятия с творческой программой выступят наши земляки. 

https://75.ru/news/289300
https://75.ru/news/289345
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По словам министра культуры Zабайкалья Ирины Левкович, наш регион впервые 

представляет такой масштабный музейный проект в столице нашей Родины. Она отметила его 

значимость и важность в патриотическом воспитании молодежи – это способ рассказать на всю 

страну о большой роли забайкальцев в деле Победы в самой страшной войне человечества. 

<…> Напомним, выставка «Чита – центр Забайкальского фронта», рассказывающая о 

истории Забайкалья в период Второй мировой войны, будет экспонироваться в рамках 

международного проекта «Территория Победы», который осуществляет Музей Победы в 

содружестве с музеями страны. На выставке использованы уникальные материалы – документы, 

фотографии, предметы из фондов музеев Забайкальского краевого краеведческого музея имени 

А.К. Кузнецова, Военно-исторического музея СибВО, Музея истории ЗабГУ, Кокуйского 

краеведческого музея, а также клуба военно-исторической реконструкции «Забайкальский фронт». 

Проект осуществляется благодаря поддержке губернатора Забайкальского края Александра 

Осипова, который одобрил инициативу ветеранов Забайкалья, регионального отделения 

общественного совета «Историческая память», возглавляемого главой Читы Евгением Яриловым, 

и регионального отделения партии «Единая Россия» при поддержке Фонда развития 

Забайкальского края. 
 

https://75.ru/news/289520                                                                                         15.09.2022, 10:52 

Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества на 

конференции в ЗабГУ 

16 сентября в Забайкальском государственном университете состоится международная 

научно-практическая конференция «Приграничное сотрудничество: исторические события и 

современные реалии». В форуме, посвященном 70-летию высшего языкового образования в 

Забайкальском крае, примут участие представители научных сообществ России и Монголии. 

На конференцию, основными организаторами которой выступают Забайкальский 

госуниверситет, Финансово-экономический университет города Улан-Батор (Монголия) и 

Байкальское региональное отделение Академии военных наук, прислано более 100 докладов от 

ученых, педагогов и краеведов из КНР, Монголии, Беларуси, Кыргызстана, Германии, а также 12 

городов России. 

Торжественное открытие научного мероприятия состоится в 10.00 в зале заседаний Ученого 

совета ЗабГУ (ул. Александро-Заводская, 30). Его почетными гостями станут ветеран 

государственной службы Восточного аймака Монголии, научный сотрудник Университета 

«Дорнод» Ганболд Дагвандорж; первый секретарь представительства Министерства иностранных 

дел РФ в городе Чите Дмитрий Алемасов; шэрээтэ Читинского дацана «Дамба Брайбунлинг», член 

общественного совета при Министерстве обороны РФ Баир лама; профессор кафедры философии 

и социально-гуманитарных наук Иркутского государственного университета путей сообщения 

Юрий Петрушин и другие. 

На пленарном заседании, которое начнется сразу после открытия конференции, участники 

рассмотрят основные этапы становления высшего языкового образования в Забайкалье, 

ознакомятся с результатами приграничного сотрудничества молодежных организаций Восточного 

Аймака Монголии и Забайкальского края, обсудят проблемы современного мирового и 

российского монголоведения. 

С 13.30 на историко-филологическом факультете ЗабГУ начнут работу секции по шести 

направлениям, связанным с актуальными вопросами отечественной и всеобщей истории, 

аспектами регионального, межгосударственного и внутригосударственного развития, 

филологическими проблемами трансграничья, проблемами педагогики средней и высшей школы и 

другими значимыми темами. 
 

ARD 
https://asiarussia.ru/news/33478/                                                                                       15 сентября 

Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества на 

конференции в ЗабГУ 

16 сентября в Забайкальском госуниверситете состоится международная научно-

практическая конференция «Приграничное сотрудничество: исторические события и современные 

реалии». 

В форуме, посвященном 70-летию высшего языкового образования в Забайкальском крае, 

примут участие представители научных сообществ России и Монголии. 

https://75.ru/news/289520
https://asiarussia.ru/news/33478/
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На конференцию, основными организаторами которой выступают Забайкальский 

госуниверситет, Финансово-экономический университет города Улан-Батор (Монголия) и 

Байкальское региональное отделение Академии военных наук, прислано более 100 докладов от 

ученых, педагогов и краеведов из КНР, Монголии, Беларуси, Кыргызстана, Германии, а также 12 

городов России. 

Торжественное открытие научного мероприятия состоится в 10.00 в зале заседаний Ученого 

совета ЗабГУ (ул. Александро-Заводская, 30). Его почетными гостями станут ветеран 

государственной службы Восточного аймака Монголии, научный сотрудник Университета 

«Дорнод» Ганболд Дагвандорж; первый секретарь представительства Министерства иностранных 

дел РФ в городе Чите Дмитрий Алемасов; шэрээтэ Читинского дацана «Дамба Брайбунлинг», член 

общественного совета при Министерстве обороны РФ Баир лама; профессор кафедры философии 

и социально-гуманитарных наук Иркутского государственного университета путей сообщения 

Юрий Петрушин и другие. 

На пленарном заседании, которое начнется сразу после открытия конференции, участники 

рассмотрят основные этапы становления высшего языкового образования в Забайкалье, 

ознакомятся с результатами приграничного сотрудничества молодежных организаций Восточного 

Аймака Монголии и Забайкальского края, обсудят проблемы современного мирового и 

российского монголоведения. 

С 13.30 на историко-филологическом факультете ЗабГУ начнут работу секции по шести 

направлениям, связанным с актуальными вопросами отечественной и всеобщей истории, 

аспектами регионального, межгосударственного и внутригосударственного развития, 

филологическими проблемами трансграничья, проблемами педагогики средней и высшей школы и 

другими значимыми темами. 
 

AK&M 
https://www.akm.ru/press/vpervye_zabaykalskiy_kray_prisoedinilsya_k_vserossiyskoy_obrazovate

lnoy_aktsii_po_informatsionnym_te/                                                                       14 сентября 2022 18:22 

Впервые Забайкальский край присоединился к Всероссийской образовательной акции 

по информационным технологиям «IT-диктант» 

«IT –диктант» прошёл в Точке кипения, при поддержке Агентства стратегических инициатив 

и компании «Удоканской меди». В нём приняли участие более 300 студентов читинских вузов как 

дистанционно, так и в очном формате. 

«IT –диктант» – это 32 тестовых задания разного уровня сложности. Были вопросы, 

касающиеся основ работы с компьютерной техникой и навыков использования интернет-ресурсов. 

Часть - более сложные - по таким темам, как блокчейн и «интернет вещей». Задача тестирования: 

оценить уровень компетенций участников, их владение базовыми и продвинутыми цифровыми 

навыками. 

По словам доцента кафедры ЗабГУ Ларисы Бобылевой, IT - диктант – масштабное и 

технологичное для края событие. «IT – технологии сегодня являются инструментом в любой 

профессиональной деятельности. Для того, чтобы быть востребованным на рынке труда, 

надо владеть ими. Благодарю компанию «Удоканская медь, которая как крупнейший 

инвестор и работодатель Забайкальского края стала соорганизатором этого мероприятия», - 

сказала Лариса Бобылева. 

Как отметил директор по информационным технологиям ООО «Удоканская медь» Алексей 

Сунцов, участие компании в качестве спикера во всероссийской образовательной акции лишнее 

подтверждение того, что «Удоканская медь» идёт в ногу со временем, поддерживая передовые 

технологии. 

Итоги диктанта станут известны 15 сентября. Их можно посмотреть на платформе 

лидер.айди.  
 

Царьград 
https://chita.tsargrad.tv/news/rektora-zabgu-otpravljajut-v-otstavku_623105    12 СЕНТЯБРЯ 2022  

Ректора ЗабГУ отправляют в отставку 

Министерство образования удовлетворило заявление руководителя крупнейшего вуза 

Забайкалья об уходе с должности по собственному желанию. 

Как сообщает источник, Сергей Иванов завершает свою десятилетнюю деятельность на 

посту ректора Забайкальского государственного университета. Пока дальнейшие намерения 63-

https://www.akm.ru/press/vpervye_zabaykalskiy_kray_prisoedinilsya_k_vserossiyskoy_obrazovatelnoy_aktsii_po_informatsionnym_te/
https://www.akm.ru/press/vpervye_zabaykalskiy_kray_prisoedinilsya_k_vserossiyskoy_obrazovatelnoy_aktsii_po_informatsionnym_te/
https://chita.tsargrad.tv/news/rektora-zabgu-otpravljajut-v-otstavku_623105
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летнего профессора вуза неизвестны. Возможно, он продолжит преподавательскую деятельность в 

ЗабГУ, с которым неразрывно связан с 1986 года. 

На официальном сайте университета информация о ректоре пока не менялась. 

Ранее "Царьград Забайкалье" публиковал обращение ректора ЗабГУ в связи с начавшейся 

спецоперацией. 
 

https://chita.tsargrad.tv/news/prorektora-dalnevostochnogo-universiteta-naznachili-rukovoditelem-

zabgu_624368                                                                                                      13 СЕНТЯБРЯ 2022 21:11 

Проректора дальневосточного университета назначили руководителем ЗабГУ 

13 сентября губернатор Александр Осипов представил на заседании учёного совета нового 

ректора главного вуза Забайкалья – Оксану Мартыненко, сменившую на посту Сергея Иванова. 

Информация о ректоре поменялась и на странице ЗабГУ. Накануне назначения интрига ещё 

сохранялась: отставку Иванова подтвердили в Минобре, но о том, кто заступит на должность 

вместо него, не сообщалось. 

Из официальной информации, размещённой на сайте ЗабГУ известно, что новоиспечённый 

ректор – кандидат химических наук. В 1993 году окончила Дальневосточный государственный 

университет по специальности "химия", в 1999 году – аспирантуру в данном вузе. 

После получения диплома магистра на протяжении восьми лет вела преподавательскую 

деятельность на кафедре физической и коллоидной химии ДВГУ. После была директором в 

школе-интернате для одарённых детей, директором Департамента образования и науки 

Приморского края, проректором по учебной работе в ДВФУ. 

С 13 сентября 2022 года Оксана Мартыненко назначена приказом Минобра России 

исполняющим обязанности ректора ЗабГУ. 
 

БайкалDaily 
https://www.baikal-daily.ru/news/16/442307/                                                           13.09.2022 17:52 

Крупнейший вуз Забайкалья возглавит экс-проректор из Приморья 

Исполняющей обязанности ректора крупнейшего вуза Забайкалья – Забайкальского 

государственного университета – назначена бывший проректор по учебной работе ДВФУ 

Оксана Мартыненко. Нового руководителя учреждения преподавательскому составу 

представили 13 сентября на расширенном заседании учёного совета ЗабГУ. 

- Могу сказать, что это очень квалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под её руководством. Она заканчивала Дальневосточный государственный университет, 

занималась управлением в сфере образования, вела много интересных проектов, долгое время 

была проректором по учебной работе, работала в правительстве Приморского края. В последние 

годы работала в Дальневосточном федеральном университете. Хотим поблагодарить Сергея 

Анатольевича Иванова за несколько лет работы, мы хотим, чтобы он остался в университете, по 

взаимной договорённости остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. 

Конечно, мы со своей стороны благодарим его за то, что он много для университета сделал, - 

сказал директор департамента кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов. 

Оксана Мартыненко поприветствовала учёный совет вуза, поблагодарив за доверие. По её 

словам, перед вузом стоит множество задач. 

- Мы заинтересованы в развитии и края, и университета. Уверена, здесь нет ни одного 

человека, который бы равнодушно относился к тому, что происходит в университете. Моя задача, 

как руководителя, в том, чтобы этот ресурс, желание, энергию, интерес сконцентрировать и 

направить в русло наших общих побед. Я думаю, что Забайкальский край достоин того, чтобы 

ЗабГУ был не просто университетом для региона, он должен стать институтом развития 

Забайкальского края. И должен найти своё место, как минимум, в развитии ДФО и системы 

высшего образования Российской Федерации. У нас есть масса уникальных преимуществ, на 

которые нужно делать ставки. Это вопрос коллективной работы, - сказала Оксана Мартыненко. 

Она отметила, что необходимо сделать вуз интересным, привлекательным для студентов не 

только Забайкальского края, но и других субъектов Дальневосточного федерального округа и 

страны в целом. 

Добавим, что в 1993 году Оксана Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный 

государственный университет по специальности «химия», в 1999 году – аспирантуру ДВГУ. 

Является кандидатом химических наук (физическая химия), магистром по направлению 

«менеджмент» (стратегический менеджмент). 

https://chita.tsargrad.tv/news/prorektora-dalnevostochnogo-universiteta-naznachili-rukovoditelem-zabgu_624368
https://chita.tsargrad.tv/news/prorektora-dalnevostochnogo-universiteta-naznachili-rukovoditelem-zabgu_624368
https://www.baikal-daily.ru/news/16/442307/
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С 1994 по 2013 год работала на разных должностях в Дальневосточном госуниверситете и 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-

интернат для одарённых детей. С 2016 по 2018 гг. являлась директором департамента образования 

и науки Приморского края, с 2018 года и до последнего времени работала в ДВФУ сначала 

директором школы педагогики, а затем проректором по учебной деятельности. 

- Оксана Мартыненко является автором более 50 научных публикаций, имеет звание 

«Почётный работник высшего образования Российской Федерации» и многочисленные 

отраслевые награды, - сообщает Забайкальский центр социально значимой информации. 
 

Байкал24 
https://baikal24.ru/text/13-09-2022/081/                                                                    13.09.2022 17:03 

Минобрнауки России прислало нового ректора ЗабГУ из Владивостока 

Во вторник, 13 сентября, в Чите губернатор Забайкальского края Александр Осипов, 

заместитель председателя краевого правительства Инна Щеглова и директор департамента 

кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов представили преподавательскому 

составу нового ректора Забайкальского государственного университета. Руководителем ЗабГУ 

назначена Оксана Мартыненко, которая ранее работала проректором Дальневосточного 

федерального университета во Владивостоке. 

Напомним, предыдущий ректор Забайкальского госуниверситета формально подал в 

отставку 12 сентября. Она была принята в Минобрнауки в тот же день. 
 

Номер один 
https://gazeta-n1.ru/news/society/114982/                                                              13.09.2022 в 16:26 

В ЗабГУ прислали ректора из Приморья 

Исполняющей обязанности ректора крупнейшего вуза Забайкалья - Забайкальского 

государственного университета назначена бывший проректор по учебной работе ДВФУ Оксана 

Мартыненко. Нового руководителя учреждения преподавательскому составу представили сегодня  

на расширенном заседании ученого совета ЗабГУ, сообщает официальный краевой портал. 

«Могу сказать, что это очень квалифицированный специалист. Мы надеемся на успехи и 

прорывы под её руководством. Она заканчивала Дальневосточный государственный университет, 

занималась управлением в сфере образования, вела много интересных проектов, долгое время 

была проректором по учебной работе, работала в правительстве Приморского края. В последние 

годы работала в Дальневосточном федеральном университете. Хотим поблагодарить Сергея 

Анатольевича Иванова за несколько лет работы, мы хотим, чтобы он остался в университете, по 

взаимной договоренности остался советником ректора, занялся наукой, как он давно хотел. 

Конечно, мы со своей стороны благодарим его за то, что он много для университета сделал», - 

сказал директор департамента кадровой политики Минобрнауки России Алексей Свистунов. 

Губернатор Забайкальского края Александр Осипов выразил надежду, что команда вуза под 

новым руководством продолжит путь развития, будет решать ряд задач, среди которых – 

реализация многочисленных проектов и программ в сфере высшего образования, решение 

проблемы баланса спроса и предложения среди выпускников на рынке труда, а также дальнейшее 

улучшение материально-технической базы университета. 

«Наверное, этим событием мы открываем новую страницу в развитии забайкальского 

высшего образования. ЗабГУ - это флагман нашего образования, еще пока не занявший до конца 

своего места вуз, определяющий, по существу, и научную, и исследовательскую, и 

образовательную работу края. Хочу пожелать успехов. От того, насколько дружно мы возьмемся 

за преображение университета, зависит результат», - сказал губернатор. 

Оксана Мартыненко поприветствовала ученый совет вуза, поблагодарив за доверие. По ее 

словам, перед вузом стоит множество задач. 

«У нас впереди большой путь, наверное, непростой, от нас потребуется много работы, 

усилий. Мне кажется, мы сегодня услышали важное - поддержка региона, заинтересованность, 

желание работать вместе – это огромный наш ресурс. Мы заинтересованы в развитии и края, и 

университета. Уверена, здесь нет ни одного человека, который бы равнодушно относился к тому, 

что происходит в университете. Моя задача, как руководителя, в том, чтобы этот ресурс, желание, 

энергию, интерес сконцентрировать и направить в русло наших общих побед. Я думаю, что 

Забайкальский край достоин того, чтобы ЗабГУ был не просто университетом для региона, он 

должен стать институтом развития Забайкальского края. И должен найти свое место, как 

минимум, в развитии ДФО и системы высшего образования Российской Федерации. У нас есть 

https://baikal24.ru/text/13-09-2022/081/
https://gazeta-n1.ru/news/society/114982/
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масса уникальных преимуществ, на которые нужно делать ставки. Это вопрос коллективной 

работы», - сказала Оксана Мартыненко. 

Она отметила, что необходимо сделать вуз интересным, привлекательным для студентов не 

только Забайкальского края, но и других регионов  Дальневосточного федерального округа и 

страны в целом. 

Добавим, что в 1993 году Оксана Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный 

государственный университет по специальности «химия», в 1999 году – аспирантуру ДВГУ. 

Является кандидатом химических наук (физическая химия), магистром по направлению 

«менеджмент» (стратегический менеджмент). 

С 1994 по 2013 год работала на разных должностях в Дальневосточном госуниверситете и 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-

интернат для одаренных детей. С 2016 по 2018 гг. являлась директором Департамента образования 

и науки Приморского края, с 2018 года и до последнего времени работала в ДВФУ сначала 

директором Школы педагогики, а затем проректором по учебной деятельности. 

Оксана Мартыненко является автором более 50 научных публикаций, имеет звание 

«Почетный работник высшего образования Российской Федерации» и многочисленные 

отраслевые награды. 
 

Konkurent.ru 
https://konkurent.ru/article/52725                                                                  13 сентября 2022, 17:46 

ДВФУ сообщил о назначении нового проректора по учебной работе 

Ректор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) Борис Коробец подписал 

приказ о назначении Сергея Алексеева на должность исполняющего обязанности проректора по 

учебной работе. 

Он займет место Оксаны Мартыненко, которая стала и. о. ректора Забайкальского 

государственного университета. 

Как сообщается в релизе ДВФУ, Алексеев работает в университете с 2018 г. За это время он 

прошел карьерный путь от заместителя директора по развитию Школы педагогики до заместителя 

проректора. Ко всему прочему, Алексеев является старшим преподавателем департамента 

социально-гуманитарного образования и образовательной политики Школы педагогики ДВФУ. 
 

Интерфакс 
https://academia.interfax.ru/ru/news/articles/9104                                        13 сентября 2022, 10:36 

Экс-проректор ДВФУ Мартыненко возглавила Забайкальский госуниверситет 

Бывший проректор Дальневосточного федерального университет (ДВФУ, Владивосток) 

Оксана Мартыненко возглавила Забайкальский государственный университет (ЗабГУ) в Чите, 

сообщает Минобрнауки РФ. 

"Исполняющей обязанности ректора Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

назначена Оксана Олеговна Мартыненко", - говорится в сообщении ведомства, опубликованном в 

телеграм-канале. 

Отмечается, что до этого Мартыненко занимала должность проректора по учебной работе 

ДВФУ, а также была директором Школы педагогики ДВФУ. 

В свою очередь пресс-служба ЗабГУ сообщает, что нового руководителя представили 

коллективу вуза во вторник. 

"Перед дальневосточными вузами сегодня стоят серьёзные задачи не только по кадровому 

обеспечению экономики макрорегиона, но и в целом по прорывному научно-технологическому и 

социально-экономическому развитию страны. Забайкальский госуниверситет должен быть именно 

таким драйвером нашего края, делая ставку на свои передовые направления и усиливая работу по 

ним. Важно весь имеющийся потенциал и ресурсы объединить с эффективным использованием 

государственных механизмов поддержки, как например программа "Приоритет 2030"", - сказала 

Мартыненко, обращаясь к коллективу вуза. Ее слова приводятся в сообщении пресс-службы 

университета. 

Оксана Мартыненко окончила Дальневосточный государственный университет (ДВГУ, ныне 

ДВФУ) в 1993 году с отличием. Имеет степень кандидата химических наук. 

С 1994 по 2013 год работала на разных должностях в ДВГУ и Владивостокском 

государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-интернат для одарённых 

детей. С 2016 по 2018 гг. занимала должность директора департамента образования и науки 

Приморского края. 
 

https://konkurent.ru/article/52725
https://academia.interfax.ru/ru/news/articles/9104
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Smotrim.ru 
https://smotrim.ru/video/2476606                                                             13 СЕНТЯБРЯ 2022, 09:22 

"Бумага, сдавайся!": активисты ЗабГУ собрали 230 кг макулатуры 

Состоянию природы с каждым днем уделяют внимание все больше людей. Повсеместно 

проводятся десанты по очистке пляжей и лесов, просветительские мероприятия по раздельному 

сбору мусора. 15 сентября стартует всероссийская акция по сбору макулатуры "БумБатл". 

Активисты экологического отряда Забайкальского государственного университета "Эдельвейс", 

можно сказать, провели репетицию перед этим масштабным событием. Каких результатов 

достигли, узнавал Егор Бутин. 
 

TranssibInfo 
https://transsibinfo.com/news/2022-09-13/prorektor-dvfu-oksana-martynenko-naznachena-

rektorom-zabgu-1478692                                                                                                  13 сентября 14:37 

Проректор ДВФУ Оксана Мартыненко назначена ректором ЗабГУ 

Предыдущий руководитель университета Сергей Иванов проработал на должности около 10 

лет. Информация о его отставке появилась в СМИ 12 сентября. 

Оксана Мартыненко является автором 50 научных работ, имеет звание «Почетный работник 

высшего образования РФ» и несколько наград. По образованию химик, она долгие годы работала 

в ДВФУ, который находится во Владивостоке. 

По словам нового ректора, которые приводит портал «Забайкальский рабочий», основным 

вектором работы на посту Мартыненко считает усиление работы передовых направлений и работу 

по ним. Таким образом, удастся обеспечить кадрами макрорегион и вывести ЗабГУ на новый 

уровень. К тому же, Мартыненко намерена использовать государственные режимы поддержки, 

такие как «Приоритет 2030». 
 

РИА Новости 
https://ria.ru/20220912/nauka-1816263487.html                                                       16:34 12.09.2022 

Как заинтересовать молодежь наукой 

На VII Восточном экономическом форуме ученые, эксперты, представители органов 

государственного управления в рамках специальной сессии "Новые формы взаимодействия науки 

и общества" обсудили новые формы взаимодействия науки и общества. 

Особое внимание уделялось двум инициативам из одобренного президентом РФ плана 

десятилетия науки и технологии в РФ – научному волонтерству и научно-популярному туризму. 

Преодолеть наукобоязнь 

Заместитель генерального директора по науке и образованию Политехнического музея 

Константин Фурсов одной из главных задач десятилетия видит повышение привлекательности 

науки для молодежи. 

"Мы должны дать молодым возможность видеть в науке конкурентный карьерный трек", - 

подчеркнул Фурсов. 

По словам ученого, инициатива научного туризма предполагает появление новых объектов и 

новых форматов активного отдыха. Например, молодой человек сможет стать участником 

настоящей научной экспедиции. 

"Вы можете участвовать там как просто турист, смотреть как работают, например, 

археологи. А можете помогать им раскапывать древние артефакты и тем самым помогать ученым 

собирать информацию", - отметил Фурсов. 

И.о. ректора Дальневосточного федерального университета Борис Коробец считает, что 

наука прежде всего должна быть понятна молодым. 

"Современным ребятам нужен вызов, чтобы они его решили, нашли ответы на те задачи, 

которые стоят перед мировой наукой, перед проблемами общества. Ребята сейчас такие, у них есть 

идея", — подчеркнул Коробец. 

С этим согласна и заместитель директора по развитию Всероссийского детского центра 

"Океан" Наталья Семинюда. Она отметила, что у детей есть некий страх перед наукой. 

"Мы стараемся уйти от неких рамок, чтобы дети не боялись научно-исследовательской 

деятельности. Кто если не взрослые научат их креативно мыслить, креативно смотреть?" - 

отметила Семинюда. 

Реальные проблемы, интересные задачи 

https://smotrim.ru/video/2476606
https://transsibinfo.com/news/2022-09-13/prorektor-dvfu-oksana-martynenko-naznachena-rektorom-zabgu-1478692
https://transsibinfo.com/news/2022-09-13/prorektor-dvfu-oksana-martynenko-naznachena-rektorom-zabgu-1478692
https://ria.ru/20220912/nauka-1816263487.html


28 
 

И.о. руководителя комплекса синхротронно-нейтронных исследований Курчатовского 

института Никита Марченков рассказал участникам сессии о принципиальных моментах развития 

такой значимой инициативы, как научное волонтерство. 

"Наиболее значимыми являются проекты на стыке экологии сельского хозяйства и IT. 

Волонтер, который приходит в проект, не должен сталкиваться с какими-то административными 

барьерами, сложностями", - отметил Марченков. 

Ученый подчеркнул, что в основе любого волонтерского проекта должны лежать реальные 

задачи и вызовы. 

"Научным волонтерам необходимы интересные научные проекты, интересные задачи, 

которые мы готовы ставить", — заявила председатель совета молодых ученых 

Забайкальского государственного университета Анна Шапиева… 
 

Радио России 
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12648                                                                  15 сент 2022, 17:38 

Кадровый потенциал для развития IT-сферы: как в Забайкалье поддерживают 

молодых специалистов 

Сентябрь – первый месяц нового учебного года, время, когда школьники и студенты 

получают знания. В дальнейшем им предстоит определить свой путь – выбрать профессию. 

Подходят к этому основательно учащиеся техникумов и колледжей. В таких средних учебных 

заведениях в Забайкалье готовят будущих поваров, строителей, монтажников линий связи, 

сантехников, системных администраторов и других специалистов, которые сейчас особенно 

востребованы в регионе. Нужны в крае и кадры в сфере IT. Цифровые технологии применяются в 

самых разных отраслях, включая и разработку новых приспособлений, и чипы программного 

управления в станках на производстве.  

Наш век - время бурного развития интеллектуальных продуктов, особенно в области 

высоких технологий или IT. Уже вошедшее в обиход понятие "цифровизация" становится все 

более распространенным, проникая в нашей стране в самые разные сферы. Это не только, 

собственно, программирование и научные исследования, где электроника облегчает те или иные 

процессы, но и производство, а также банки, трансформация работы госорганов. В последних, к 

примеру, обслуживание граждан в большей степени переводится в онлайн-формат. Пандемия эту 

тенденцию только ускорила. Флагманами цифровой эры на сегодня являются крупные 

иностранные компании. Названия "Майкрософт", "Орэкл" знают все, кто связан с IT-отраслью. 

Рекомендациям аудиторов этих гигантов по производству программного обеспечения до 

недавнего времени российские компании должны были следовать при желании инвестировать или 

продавать за рубежом. Потому использовали, как правило, иностранные электронные платформы. 

В этом году уход с отечественного рынка многих западных компаний обозначил важность 

собственного производства программного обеспечения. Да и в целом в сферу IT с большим 

интересом готовы влиться ученики школ и вузов, в том числе, в нашем регионе. 

Даниил Булаченко, студент ЗабГУ, 18 лет: "Поступил на инфокоммуникационные сети 

и системы связи. Моя будущая профессия будет связана со связью и параллельно 

программирование - я в школе очень этим увлекался. Хочу начать писать свои программы. 

Это сейчас очень актуально. Программисты во множестве профессий востребованы. Я 

считаю, у нас в Забайкалье IT-сфера развита в определенных местах - в Чите, на счет других 

городов не знаю. Хотелось бы переехать в другой город. Чита - не мое постоянное место 

жительства. Программирование на "Питоне" (Pythone) – это один из самых 

распространенных языков программирования, хотелось бы заняться веб-дизайном, 

разрабатывать какие-то анимационные программы, чтобы было легче нашему 

кинематографу"… 
 

● Новость «Мемориальную доску Виктору Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ» 
 

● Анонс «Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества» 
 

Радио «Маяк» 
https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4199                                                                  13 сент 2022, 10:41 

Экологическая безопасность и осознанный образ жизни: как научить людей заботиться 

об окружающей среде 

Гости студии - активисты экологического отряда ЗабГУ "Эдельвейс" Анна Дорошенко, 

Роман Дутов. 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12648
https://gtrkchita.ru/rm_news/?id=4199
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● Новость «Мемориальную доску Виктору Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ» 
 

● Анонс «Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества» 
 

Радио «Вести ФМ» 
● Новость «Мемориальную доску Виктору Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ» 
 

● Анонс «Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества» 
 

Радио «Сибирь» 
● Новость «Мемориальную доску Виктору Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ» 
 

● Анонс «Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного сотрудничества» 
 

Учительская газета 
https://ug.ru/finalisty-2022-chetvertaya-gruppa/             Учительская газета, №37 от 13 сентября 2022 

Финалисты-2022. Четвертая группа 

В четвертой группе конкурсантов 5 мужчин и 12 женщин из самых разных регионов – от 

Чукотки до Великого Новгорода. Недаром многие из них заранее предвкушают радость от 

знакомства с талантливыми коллегами из самых разных уголков нашей страны. Предметный 

состав разнороден. 4 преподавателя русского языка и литературы, 3 – истории и обществознания, 

3 – английского языка, 2 – начальных классов. В единственном числе математик, физик, биолог, 

преподаватель изо и учитель китайского языка. 

Педагогический стаж самого опытного учителя составляет 22 года, самого молодого – 5 лет. 

<…>Александра Владимировна ПОПОВА 

Учитель китайского языка многопрофильной гимназии №12, Чита, Забайкальский край. 

Школа, как река, всегда разная и непредсказуемая, в воды которой не войти дважды, считает 

Александра Владимировна. И время здесь течет по-разному. «Бывает так много работы, что даже 

не верится, что все успеешь. Но какое же счастье – преодоление себя, обстоятельств, условий!» – 

говорит учительница. Она уверена, что научиться этому детям не менее полезно, чем овладеть 

китайским языком. 

На занятиях с учениками не ограничивается рамками кабинета, а проводит уроки китайского 

языка и в музее, оттачивая навыки написания иероглифов, и под открытым небом. Ребята 

общаются с онлайн-собеседниками в чатах, а со студентами, изучающими китайский язык в 

Забайкальском государственном университете, при встречах. Чтобы закрепить у детей интерес 

к изучаемому языку, Александра Владимировна составила комплекс интерактивных упражнений в 

приложении Active Inspire. Учитель всегда в поиске, ведь ей так хочется увлечь каждого 

школьника познанием нового языка, учитывая при этом его интересы, склонности, 

индивидуальный темп… 
 

Парламентская газета 
https://www.pnp.ru/social/kto-rodilsya-13-sentyabrya-6.html                                  13.09.2022 00:02 

Кто родился 13 сентября 

<…> Кон Ен Хва (73 года), председатель Законодательного Собрания Забайкальского края. 

Преподавал в Читинском филиале Иркутского политехнического института. Был деканом 

строительного факультета Читинского политехнического института, а также факультета 

строительства и экологии Забайкальского государственного университета. Возглавлял 

Институт строительства и экологии Читинского государственного университета. 
Неоднократно избирался депутатом Читинской областной Думы и Законодательного 

Собрания Забайкальского края. В мае 2021 года возглавил региональный парламент… 
 

Забайкальский рабочий 
https://zabrab75.ru/news/nasha-istoriya/materialy-muzejnogo-fonda-zabgu-predstavyat-v-moskve-

na-poklonnoj-gore/                                                                                                             9/09/2022 в 07:36 

Музейные экспонаты ЗабГУ представят на Поклонной горе в Москве 

Специалисты научно-образовательного музейного центра ЗабГУ приняли участие в 

организации исторической экспозиции «Чита – центр Забайкальского фронта» (6+), которая 

начнет работу на Поклонной горе 15 сентября. Об этом сообщается в Telegram-канале вуза. 

Отмечается, что за 40 дней выставку посетят десятки тысяч человек, которые узнают о 

событиях, происходивших в Забайкалье и на Дальнем Востоке в годы Великой Отечественной и 

https://ug.ru/finalisty-2022-chetvertaya-gruppa/
https://www.pnp.ru/social/kto-rodilsya-13-sentyabrya-6.html
https://zabrab75.ru/news/nasha-istoriya/materialy-muzejnogo-fonda-zabgu-predstavyat-v-moskve-na-poklonnoj-gore/
https://zabrab75.ru/news/nasha-istoriya/materialy-muzejnogo-fonda-zabgu-predstavyat-v-moskve-na-poklonnoj-gore/
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Второй мировой войн. В частности будут представлены материалы, свидетельствующие о 

развитии горнодобывающей отрасли Читинской области в тот период. Часть образцов экспозиции 

взяты из музейных фондов ЗабГУ. 

— Посетители смогут увидеть минералы, которые добывались в этот период, а также 

инструменты и предметы быта работников горнодобывающей отрасли. Материалы из фонда 

музейного центра уже переданы для создания экспозиции, — рассказал начальник научно-

образовательного музейного центра вуза Артём Жуков. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/oficzialnoj-informaczii-ob-otstavke-rektora-zabgu-poka-net/  

12/09/2022 в 17:50 

Официальной информации об отставке ректора пока нет — ЗабГУ 

Официальной информации об отставке ректора Забайкальского государственного 

университета Сергея Иванова пока нет. Об этом 12 сентября корреспонденту «Забайкальского 

рабочего» сообщили в пресс-службе вуза. 

— Пока мы никаких документов не получали. Официально сказать ничего не можем, — 

отметил собеседник. 

Как сообщил источник, знакомый с ситуацией, сегодня в вузе сообщили о том, что ректор 

уходит с поста по собственному желанию. 
 

https://zabrab75.ru/news/sport/gonshhiki-iz-zabajkalya-otpravyatsya-na-kubok-rossii-v-

novokuzneczk/                                                                                                                  13/09/2022 в 09:12 

Гонщики из Забайкалья отправятся на Кубок России в Новокузнецк 

Гонщики Евгений Косматов, Евгений Железняк и Александр Софронов победили в 

четвертом этапе чемпионата Забайкальского края по автокроссу и отправятся на Кубок России в 

Новокузнецк. Об этом сообщается на официальном портале региона. 

Отмечается, что в гонках участвовали легковые, грузовые и серийные автомобили 

повышенной проходимости. По итогам выступлений в категории «Д2-Классика» все три места 

взяли читинцы. Золото забрал Евгений Косматов, серебро – Игорь Сенотрусов, а бронза досталась 

Николаю Арапову. В группе «Супер-1600» лучшим оказался читинский спортсмен Евгений 

Железняк, на втором месте Владимир Жидовецкий из Улан-Удэ, а третье у Максима Железняка из 

Читы. 

В категории «Т1-2500 (УАЗы)» читинцы вновь забрали призовые места. Победителем стал 

Александр Софронов, второе место занял забайкалец Евгений Косматов, третье — Алексей 

Русаков. Сильнейшим в группе «Т4/3 (ЗиЛы)» оказался Владимир Налимов, серебро взял Сергей 

Короленко – оба они из Шилки, а бронза досталась ветерану автоспорта Борису Шишкину из 

Читы. 

В командном зачете победу одержала «Легенда» — водители стали обладателями Кубка 

памяти генерал-майора Александра Стецурина. На втором месте «ЗабГУ-1», третье — у 

«ЗабГУ-2». 

По итогам года победителями и обладателями званий «Чемпион Забайкальского края -2022» 

стали Евгений Косматов и Александр Софронов из Читы, Владимир Жидовецкий из Улан-Удэ и 

Владимир Налимов из Шилки. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/prorektor-dvfu-oksana-martynenko-vozglavila-zabgu/  

13/09/2022 в 14:20 

Проректор ДВФУ Оксана Мартыненко возглавила ЗабГУ 

Оксана Мартыненко, ранее занимавшая должность проректора по учебной работе в 

Дальневосточном федеральном университете, возглавила ЗабГУ. Приказ о назначении подписан в 

Министерстве науки и высшего образования РФ. Нового руководителя представили на заседании 

Ученого совета ЗабГУ 13 сентября. Об этом «Забайкальскому рабочему» сообщили в вузе.   

— Перед дальневосточными вузами сегодня стоят серьезные задачи не только по кадровому 

обеспечению экономики макрорегиона, но и в целом по прорывному научно-технологическому и 

социально-экономическому развитию страны. Забайкальский госуниверситет должен быть именно 

таким драйвером нашего края, делая ставку на свои передовые направления и усиливая работу по 

ним. Для этого важно весь имеющийся потенциал и ресурсы объединить с эффективным 

использованием государственных механизмов поддержки, как, например, программа «Приоритет 

2030». По опыту скажу, что ДВФУ как ведущий вуз идет в этом направлении на несколько шагов 

впереди, и нам важно эти результаты распространять на весь Дальний Восток, — 

прокомментировала исполняющая обязанности ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко. 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/oficzialnoj-informaczii-ob-otstavke-rektora-zabgu-poka-net/
https://zabrab75.ru/news/sport/gonshhiki-iz-zabajkalya-otpravyatsya-na-kubok-rossii-v-novokuzneczk/
https://zabrab75.ru/news/sport/gonshhiki-iz-zabajkalya-otpravyatsya-na-kubok-rossii-v-novokuzneczk/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/prorektor-dvfu-oksana-martynenko-vozglavila-zabgu/
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В 1993 году Оксана Мартыненко с отличием окончила Дальневосточный государственный 

университет по специальности «химия», в 1999 году – аспирантуру ДВГУ. Является кандидатом 

химических наук (физическая химия), магистром по направлению «менеджмент» (стратегический 

менеджмент). 

С 1994 по 2013 годы работала на разных должностях в Дальневосточном госуниверситете и 

Владивостокском государственном университете экономики и сервиса, возглавляла школу-

интернат для одаренных детей. С 2016 по 2018 годы являлась директором Департамента 

образования и науки Приморского края, с 2018 года и до последнего времени работала в ДВФУ: 

сначала директором Школы педагогики, а затем проректором по учебной деятельности. 

Напомним, информация об отставке ректора университета Сергея Иванова появилась 12 

сентября. Он возглавлял вуз около 10 лет. 
 

Аргументы и факты – Забайкалье 
https://chita.aif.ru/edu/minobr_gornaya_shkola_zabaykalya_podgotovila_bolee_9_tysyach_speciali

stov                                                                                                                                       11.09.2022 22:08 

Минобр: Горная школа Забайкалья подготовила более 9 тысяч специалистов 

В 2023 году горная школа Нерчинского Завода отмечает 300 лет – за время её существования 

преподавателями-горняками было подготовлено более 9 тысяч специалистов различных 

специальностей, сообщил заммминистра образования Забайкальского края Евгений Егоров. 

«Это первая горная школа на территории Сибири и Дальнего Востока. Уже в царское время 

понимали, что специалистов по добычи полезных ископаемых нужно готовить на месте 

разработки месторождений», – рассказал Егоров. 

Напомним, что в Забайкалье в системе среднего профессионального образования горная 

школа представлена колледжем им. Агошкова и направлением «Открытые горные работы» в 

Гуманитарно-техническом колледже ЗабГУ. Получить высшее образование по 

специальностям горного дела можно на профильном факультете того же вуза. 
 

https://chita.aif.ru/society/sergey_ivanov_ushel_s_posta_rektora_zabgu                 12.09.2022 18:38 

Сергей Иванов ушел с поста ректора ЗабГУ 

Спустя почти 10 лет работы на должности ректора Забайкальского государственного 

университета Сергей Иванов покинул пост главы вуза, сообщили сразу несколько источников в 

Минобрнауки РФ и крупнейшем университете региона. 

По информации собеседников «АиФ-Забайкалье», Сергей Иванов ушел с должности по 

собственному желанию. Он руководил ЗабГУ с 2013 года. 

В Министерстве образования РФ не подтвердили отставку ректора ЗабГУУточняется, что 12 

сентября – последний рабочий день Сергея Иванова на должности ректора. 11 сентября он улетел 

из Читы в рабочую командировку в Москву. 

Добавим, что в начале сентября в Минобрнауки РФ не подтвердили информацию о 

возможной отставке Иванова. По официальным данным федерального министерства, Иванов был 

утвержден на посту ректора до 26 июня 2023 года. 

Напомним, Сергей Иванов является действующим депутатом думы Читы. 
 

https://chita.aif.ru/edu/zabgu_vozglavit_prorektor_iz_dalnevostochnogo_federalnogo_universiteta 

13.09.2022 12:07 

ЗабГУ возглавит проректор из Дальневосточного федерального университета 

Пост ректора ЗабГУ вместо ушедшего Сергея Иванова займёт бывший проректор по учебной 

работе ДВФУ Оксана Мартыненко, сообщил источник.  

Собеседник издания отметил, что нового руководителя краевого вуза представят 13 

сентября.  

Напомним, спустя почти 10 лет работы на должности ректора Забайкальского 

государственного университета Сергей Иванов покинул пост главы вуза. 
 

https://chita.aif.ru/edu/stud/eks-prorektor_dvfu_oksana_martynenko_vozglavila_zabgu   13.09.2022  

Экс-проректор ДВФУ Оксана Мартыненко возглавила ЗабГУ 

Бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко 

вступила в должность ректора Забайкальского госуниверситета – её представили коллективу на 

расширенном заседании ученого совета вуза, сообщил источник в региональном правительстве. 

По данным сайта ДВФУ, Мартыненко является кандидатом химических наук. На прежнем 

месте работы она руководила Школой педагогики. В её портфолио насчитывается 50 научных 

работ, включая три коллективных монографии по проблемам управления в образовании.   

https://chita.aif.ru/edu/minobr_gornaya_shkola_zabaykalya_podgotovila_bolee_9_tysyach_specialistov
https://chita.aif.ru/edu/minobr_gornaya_shkola_zabaykalya_podgotovila_bolee_9_tysyach_specialistov
https://chita.aif.ru/society/sergey_ivanov_ushel_s_posta_rektora_zabgu
https://chita.aif.ru/edu/zabgu_vozglavit_prorektor_iz_dalnevostochnogo_federalnogo_universiteta
https://chita.aif.ru/edu/stud/eks-prorektor_dvfu_oksana_martynenko_vozglavila_zabgu
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С 2014 по 2016 годы Мартыненко была доцентом кафедры управления персоналом и 

трудового права. До июня 2016 года она занимала пост замглавы регионального отделения 

общероссийской общественной организации «Ассоциация молодых предпринимателей» и была 

замглавы общественного совета при комитете по социальной политике и защите прав граждан 

приморского Заксобрания.  

В 2015 году ей присвоили звание почётного работника высшего профессионального 

образования России. 

Напомним, до неё ЗабГУ возглавлял Сергей Иванов. Он оставил пост спустя почти 10 лет 

работы. 

 

 

 

 

Рассылки по внешним СМИ:  
9 сентября - «Мемориальную доску Виктору Кобылянскому установили на корпусе ЗабГУ» 

(Новость) 
 

14 сентября - «Учёные из России и Монголии обсудят аспекты приграничного 

сотрудничества» (Анонс) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


